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Символы профессии
В Кемеровской области появилась первая 
скульптурная композиция, посвященная строите-
лям. Она так и называется - «Строители Кузбасса».

Ее в преддверии профессио-
нального праздника торжественно 
открыл в Прокопьевске замести-
тель губернатора Евгений Бухман.

Установлен монумент, конечно, 
на проспекте Строителей – глав-
ной улице самого густонаселенно-
го и комфортного района города – 
Тыргана.

Основной замысел художе-
ственного произведения автор 

- красноярский скульптор, лау-
реат премии Кузбасса Констан-
тин Зинич передал посредством 
выполненных в бронзе скульп-
тур инженера, сварщика и жен-
щины-штукатура маляра - трех 
главных людей в профессии, без 

труда которых немыслима ни 
одна стройка. Фигуры изобра-
жены с инструментами в руках. 
Высота композиции вместе с по-
стаментом составляет семь ме-
тров.

«В Прокопьевске стало до-
брой традицией сооружать па-
мятники людям простых рабо-
чих профессий, которые вносят 
свой вклад в благоустройство 
и развитие города, - говорит 
главный специалист управле-

ния культуры Наталья Гадзюк. 
– Уже есть памятник сантехнику, 
дворнику, милиционеру, поко-
рителям земных недр. Замеча-
тельно, что теперь увековечен и 
труд строителей».

Скульптурная композиция 
возведена на средства строи-
тельных предприятий и органи-
заций Кузбасса в рамках подго-
товки города к областному Дню 
шахтера.

Мария Дарская.

  Новой скульптурой в Прокопьевске увековечили труд строителей. Фото Ярослава Беляева.

Туристическое 
будущее Усть-Анзаса
В отдаленном кузбасском 
поселке туристов ждут в музее 
под открытым небом

Самые нужные 
«квадраты»
Эксперты подводят 
предварительные итоги работы 
строительной отрасли региона 5
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Что нужно знать 
о правильном 
уходе за ножками 
малыша
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смолоду
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Призвание - созидать!

УВАЖАЕМЫЕ КУЗБАССОВЦЫ!

9 августа в нашей стране отмеча-
ется профессиональный праздник – 
День строителя. В нынешнем году 
праздник юбилейный, ему исполня-
ется 60 лет.

День строителя был учрежден в 
1955 году, когда в экономике страны 
стали появляться новые приоритеты. 
В то время наиболее остро встал во-
прос о форсировании сроков и уве-
личении объемов строительства. 
Особе значение придавалось жи-
лищному строительству – миллионы 
людей нуждались в улучшении жи-
лищных условий. Эту сложнейшую 
задачу строители решают и сегодня.

Кузбасские строители встречают 
свой профессиональный праздник 
новыми успехами и достижениями.

Как и все годы, продолжаем стро-
ить промышленные объекты. Так, 
за минувший год пустили в рабо-
ту «Разрез Кийзасский» в Мысках, 
«Тайбинский угольный разрез» и 
шахту «Карагайлинская» - в Кисе-
левске. В марте 2015 года здесь же 
открыли обогатительную фабрику 
«Карагайлинская». Ввели в эксплу-
атацию новую газотурбинную элек-
тростанцию в Новокузнецке. Кстати, 
эта станция – первая за последние 
полвека, построенная в нашей обла-
сти с нуля.

Для людей особое значение име-
ет социальная сфера. Поэтому мы 
сдавали и социальные объекты. Не-
смотря на сложную экономиче-
скую ситуацию, только за 2014-й и 
1-ю половину 2015 года построили 
и реконструировали 520 социаль-
ных объектов. Так, в здравоохране-
нии капитально отремонтировали 
и реконструировали 160 объектов 
в 103 медицинских учреждениях. В 
том числе в Прокопьевске отремон-
тировали поликлинику детской го-
родской больницы. В Кемерове, в 
здании бывшей железнодорожной 
больницы, открыли детскую поли-
клинику областного противотубер-
кулезного диспансера. В Юргинском 
районе, в селе Арлюк, реконструи-
ровали фельдшерско-акушерский 
пункт.

Немало сделали в сфере образо-
вания. Капитально отремонтирова-
ли школу в Новокузнецке, 1 сентября 
откроем две суперсовременные циф-
ровые школы: одну в 14-м микро-
районе Кемерова, другую в Лесной 
Поляне. Каждая школа с бассейном, 
спортивными залами.

Построили и капитально отре-
монтировали 15 детских садов. До 
конца года сдадим ещё шесть сади-
ков.

В рамках Года культуры построи-
ли, отремонтировали и реконструи-
ровали около 300 культурных объек-
тов. В том числе новые, современные 
дома культуры в Прокопьевском и 
Крапивинском районах.

За 2014-2015 год открыли и обно-
вили 17 спортивных объектов. В том 
числе уникальный, единственный 
в своем роде сельский ледовый дво-
рец спорта с катком в Прокопьевском 
районе.

В Таштаголе, на горе Туманной, 
строим Губернский центр сноубор-
да и горных лыж. Здесь будет круп-
нейший в России центр олимпийской 
подготовки спортсменов-сноуборди-
стов и горнолыжников.

Естественно, во главу угла мы ста-
вим обеспечение кузбассовцев до-

ступным и качественным жильем. В 
2014-м и первой половине 2015 года 
построили 1 млн 519 тыс. кв. м жи-
лья, новоселье справили почти 30 
тысяч кузбасских семей. В том чис-
ле 1 867 семей переселили из бараков, 
снесли более 300 ветхих и аварий-
ных домов.

Сегодня в Кемеровской области 
идет комплексная застройка мно-
гоквартирных домов на 25 площад-
ках. Продолжаем возведение города-
спутника Лесная Поляна. А в целом у 
нас в области малоэтажная застрой-
ка на сегодня ведётся на семи стро-
ительных площадках. К 2020 году 
планируем вести малоэтажное стро-
ительство на 17 площадках в 11 тер-
риториях области.

Еще один наш суперпроект – кот-
теджный поселок для многодетных 
семей в поселке Кедровка города Ке-
мерово. В 2014-2015 году заселили 28 
коттеджей. Эти коттеджи многодет-
ные семьи приобрели за счет наших 
суперльготных займов: без процен-
тов, без первоначального взноса сро-
ком на 20 лет. Планируем, что в пер-
спективе здесь будет построено 90 
коттеджей.

Доказали свою жизнеспособность 
и необходимость «доходные дома». 
Квартиры в таких домах мы не про-
даём, а сдаём в аренду по ценам в 6-7 
раз ниже рыночных. Мы уже засели-
ли 10 таких домов, в которых снима-
ют жилье свыше 600 семей. На 2015 
год запланировано строительство 
еще 35 «доходных квартир».

Как видите, рывок сделали при-
личный во всех сферах. Главное, что 
наши люди на себе почувствовали 
созидательную работу строителей.

Задачи перед нами стоят немалые. 
Первая – это снос ветхого и аварий-
ного жилья. Переселение - одна из 
важнейших задач, которая находит-
ся на личном контроле президента 
РФ В.В. Путина. Это единственная 
федеральная программа, которую не 
урезали. Нам удалось добиться вы-
деления из федерального бюджета 
немалой суммы – 3,5 млрд рублей. 
Плюс 2,2 млрд рублей мы добавляем 
из областного бюджета. На эти день-
ги в 2013-2015 годах снесем 1126 ба-
раков и переселим 5 222 семьи.

По госпрограмме «Жилье для рос-
сийской семьи» планируем постро-
ить 230 тысяч кв. метров жилья эко-
номкласса стоимостью не более 35 
тыс. рублей за кв.м. Площадку под 
застройку выбрали в Новокузнецке, 
в Новоильинском районе. До 2018 
года планируем обеспечить 3 695 се-
мей новым жильем.

Уважаемые строители!
Не зря говорят: если государство 

строит - значит, государство живет. 
Искренне благодарим вас за нелег-
кий труд, высокий профессионализм, 
за то, что вы сохраняете верность 
профессии.

Пусть все, что вы сооружаете, бу-
дет добротным и красивым, удобным 
для жизни и работы. Пусть в наших 
городах и поселках будет больше но-
воселий.

Желаем здоровья, благополучия и 
удачи вам и вашим семьям!

С уважением,
А.Г. Тулеев,

и.о. губернатора Кемеровской области,
Е.В. Косяненко,

председатель Совета 
народных депутатов,
И.В. Колесников,

главный федеральный инспектор.

//  обращение

Аман Тулеев назвал ситуацию на топливном 
рынке диким беспределом

Вчера Аман Тулеев повторно обратился к председателю правительства РФ Дми-
трию Медведеву, председателю Государственной думы Сергею Нарышкину, спике-
ру Совета Федерации Валентине Матвиенко, главе Федеральной антимонопольной 
службы Игорю Артемьеву с просьбой вмешаться в ситуацию с ростом цен на бензин 
в России и принять действенные меры.

Тулеев возмущен политикой крупно-
го поставщика ГСМ – компании «Газпром-
нефть», за последние два месяца взвин-
тившей цены на топливо на 18%, причем 
без согласования с региональными властя-
ми и без объяснения причин населению.
Кроме того, результаты последних проверок, 
проведенных соответствующими ведом-
ствами, указали на низкое качество топлива, 
продаваемого на АЗС Кемеровской области, 
да и кузбасские автовладельцы постоянно 
жалуются на «плохой» бензин, который вли-

яет на технический износ автотранспорта.
Аман Тулеев назвал такие действия «Газ-
промнефти» диким беспределом. Яв-
ляясь естественным монополистом на 
топливном рынке, компания бессовест-
но «залезла в карман» простых авто-
владельцев и нагло обирает население. 
«Рост цен - это сговор крупных нефтеперера-
ботчиков, возмещающих свои потери от сни-
жения цен на мировом рынке за счет россий-
ских граждан», - уверен Тулеев.

Пресс-служба АКО.

//  образование

Ждали слабых, пришли сильные

Прошла первая волна зачисления в высшие учебные заведения. 4 августа студента-
ми стали, как положено по закону, 80 процентов от общего количества претендентов 
на бюджетные места.

Списки поступивших опубликованы на ву-
зовских сайтах. Качеством набора в приемных 
комиссиях кузбасских вузов в основном до-
вольны. К общему удивлению. Дело в том, что 
в этом году изменилась система зачисления: 
нет никаких предварительных списков реко-
мендованных, куда в прошлом году входили те, 
кто представил и копии аттестатов, и оригина-
лы. В этот раз сразу зачислили первых из рей-
тинга среди тех абитуриентов, кто представил 
оригиналы. Копии не учитывались.

С самого начала новая система зачисления 
в приемных комиссиях вызывала опасение, 
что сильные абитуриенты отдадут аттестаты 
в столичные вузы, а в местные в первую вол-
ну (та самая львиная доля, 80 процентов всех 
бюджетных мест!) придут те, кто не надеет-
ся поступить в столицах. Короче, ждали сни-
жения проходного балла. Однако на деле, по 
предварительным данным, получилось ина-
че. Например, в КемГУ рассказали, что про-
ходной балл не только не снизился, но по от-
дельным направлениям оказался выше, чем в 
прошлом году: на юриспруденцию, экономи-
ку, государственное и муниципальное управ-
ление, биологию. На остальных специаль-
ностях проходные баллы остались на уровне 

прошлого года. Проректор по учебной работе 
КемТИППа Михаил Кирсанов, не сравнивая 
нынешние и прошлогодние проходные бал-
лы, поскольку считает такое сравнение не-
корректным из-за разницы в системе набора, 
явной картины понижения балла не отметил. 
Все примерно так же, как и в прошлом году, 
или даже чуть выше.

Уровнем набранных в первую волну перво-
курсников довольны и в Кемеровском сель-
хозинституте. Правда, впереди вторая волна 
зачисления, и только после нее можно будет 
говорить о проходных баллах в цифровых 
значениях, в том числе и по сравнению с про-
шлым годом. К примеру, в КузГТУ рассказа-
ли, что по результатам первой волны у них 
проходной балл тоже немного выше, чем в 
2014-м. Но об окончательных результатах го-
ворить пока рано, потому что во вторую вол-
ну, возможно, будут зачисляться более сла-
бые ребята.

Хотя в вузах не исключают, что придут к 
ним в последний момент, наоборот, высоко-
балльники, которые не прошли по конкур-
су в Москве, Новосибирке, Томске и Санкт-
Петербурге.

Татьяна Фомина.

//  правопорядок

Вне зависимости от чинов и заслуг

Аман Тулеев направил телеграммы главам городов и районов с требованием вести 
непримиримую борьбу с коррупцией в органах власти. 

В Кузбассе под контролем Амана Ту-
леева действует областная программа по 
борьбе с коррупцией, в рамках которой 
правоохранители тщательно следят за со-
блюдением антикоррупционного законо-
дательства в органах власти.

В рамках этой программы в Юргинском 
районе при получении взятки в особо круп-
ном размере задержана заместитель главы 
по экономическим вопросам, транспорту и 
связи Ольга Шокарева. Взятка получена от 
строительной компании ООО «Ю-строй».

Аман Тулеев поручил главе Юргинско-
го района уволить Шокареву с занимае-

мой должности и передать материалы в 
правоохранительные органы.

В телеграмме Тулеев потребовал от 
глав территорий пресекать коррупцию в 
любых ее проявлениях и напомнил, что 
наказания за подобные действия жесткие 
и неотвратимые: от кадровых до судебных 
решений.

«Борьба с коррупцией в Кузбассе но-
сит системный и непримиримый характер, 
вне зависимости от чинов, занимаемых 
должностей и прошлых заслуг», - подчер-
кнул Аман Тулеев.

Пресс-служба АКО.
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//  занятость

Трудящимся помогут

Кузбасс получит более 270 миллионов на поддержку рынка тру-
да в рамках антикризисной программы правительства РФ.

«Мы защитили нашу програм-
му по дополнительным мерам в 
Роструде. Ее общий объем - 275 
млн рублей», - рассказал заме-
ститель губернатора по эконо-
мике и региональному развитию 
Дмитрий Исламов. В рамках ан-
тикризисной программы пред-
полагается работа по четырем на-
правлениям: создание временных 
рабочих мест, опережающее об-
учение, поддержка социальных 
проектов и трудоустройство инва-
лидов. «Сейчас идет процесс согла-
сования документов с министер-
ствами и ведомствами, - уточнил 
Дмитрий Исламов, и мы ожидаем, 
что в сентябре ее запустим»

Программа будет действовать 
до конца года. «Времени осталось 
мало, - пояснил начальник депар-
тамента труда и занятости населе-
ния Кемеровской области Евгений 
Степин, - но мы планируем соз-
дать около семи тысяч временных 
рабочих мест и организовать опе-

режающее обучение для восьми 
тысяч человек. Кроме того, про-
грамма будет поддерживать мо-
лодежный социально ориентиро-
ванный бизнес, будут выделяться 
гранты. Также дополнительные 
меры дадут возможность сохра-
нить в Кузбассе рабочие места для 
инвалидов, которые находятся 
под риском сокращения.

«Мы готовы выплачивать ра-
ботодателю среднюю заработную 
плату, чтобы сохранить рабочее 
место инвалида», - подчеркнул Ев-
гений Степин.

В настоящее время ситуация на 
рынке труда в Кузбассе стабиль-
ная, однако на нее может оказать 
влияние сезонный фактор в октя-
бре-ноябре. К этому времени, как 
правило, немного увеличивается 
число регистрируемых безработ-
ных. Дополнительные же меры 
поддержки рынка труда как раз 
придутся кстати.

Юлия Матющенко.

//  экспедиция

8000 километров памяти

Вчера под звуки марша «Прощание славянки» из Новокузнецка в Среднюю Азию стартовала 
экспедиция Новокузнецкого отделения Российского Союза ветеранов Афганистана.

Путь пяти экипажей автомобилей модели 
«Тойота» общим составом десять человек прой-
дет через Россию, Казахстан, Киргизию, Тад-
жикистан.

«Цель экспедиции – миссия мира, - говорит 
председатель организации Сергей Ливадный. 

– В год 70-летия Великой Победы и 85-летия 
воздушно-десантных войск России мы хотим 
возродить боевое братство ветеранов Великой 
Отечественной войны, ветеранов Афганистана, 
которые когда-то жили в одной стране, сража-
лись в одних рядах, были патриотами своей Ро-
дины, а теперь являются гражданами разных 
государств. У нас общая история, поэтому мы 
вместе почтим память тех, кто остался на полях 
сражений, возложим цветы к монументам геро-
ев в городах Алма-Аты, Ош, Бишкек, Душанбе».

Афганцы везут с собой Книги памяти Куз-
басса со списками наших земляков, положив-

ших жизнь на алтарь Отечества. Экспедиции 
предстоит проехать 8 тысяч км, 19 населенных 
пунктов и городов, покорить шесть высокогор-
ных перевалов, пройти одну из самых тяжелых 
и высокогорных дорог мира, проложенную по 
границе Таджикистана и Афганистана в долине 
реки Пьяндж. Последние 700 км придется дви-
гаться по абсолютному бездорожью.

Члены экспедиции надеются, что сопроводи-
тельное письмо Общероссийской общественной 
организации «Российский Союз ветеранов Аф-
ганистана» поможет им в случае возникновения 
каких-либо сложностей на границах государств.

В пути парни проведут 21 день. Информация 
о том, как проходит экспедиция, фотоматериа-
лы будут периодически появляться в Фейсбу-
ке. По возвращении ребята намерены смонти-
ровать фильм.

Татьяна Минеева.

  Участники экспедиции. Фото Ярослава Беляева.

//  фотофакт

  ГРИБНАЯ ПОРА. В селе Чусовитино Ленинск-Кузнецкого района местные грибники теперь 
продают не только лисички, но и грузди. Прошедшие дожди и теплая погода порадовали лю-
бителей этого таёжного деликатеса. «В Сибири грибов всегда предостаточно, − убежден Нико-
лай Корпусов, зав. биологическим отделом городской станции юных натуралистов Кемерова. – 
Просто надо знать щедрые места, где их бывает особенно много. В этом году тоже весьма не-
плохой урожай». Между тем стоит помнить, что срезанные грибы быстро портятся на солнце. 
Кроме того, покупать их лучше у проверенных продавцов. Фото Виктора Сохарева.

//  подарок

Подержаться за нос на счастье

В Белове «прописался» Волк из мультипликационного фильма 
«Жил-был пёс».

Эта забавная скульптурная 
композиция появилась на ал-
лее по ул. Юбилейной, напро-
тив ювелирного салона. Такой 
арт-подарок сделал беловчанам 
местный предприниматель Аль-
берт Алексеенко. Кстати, не пер-
вый год его фирма участвует в 
благоустройстве города. На сей 
раз было принято решение при-
обрести вот такого мультяшного 
Волка.

«И судя по ажиотажу, мы не 
прогадали с выбором, − сказал 
бизнесмен. − Наш Волк не скуча-
ет в одиночестве, постоянно есть 
желающие сфотографироваться 

с ним, потереть ему живот или 
подержаться за нос. Видимо, уже 
придуманы приметы, принося-
щие счастье… Очень приятно ви-
деть улыбки детей и взрослых, 
которые не проходят мимо».

Скульптурная композиция 
«Волк на скамье» выполнена ке-
меровскими мастерами. Сделана 
она из фибробетона и покрыта 
акриловыми красками, внутри 
металлический каркас. Весит та-
кой симпатяга около 300 кило-
граммов, поэтому задние ножки 
лавки для надежности укрепле-
ны арматурой и сваркой.

Алена Смирнова.

  «Щас спою»: симпатяга Волк уже успел полюбиться беловча-
нам. Фото Сергея Ярцева.
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//  путешествие

Джамбори-2015: «скифские» воины из Итата

Ребята из отряда скаутов имени Героя России Сергея Солнеч-
никова, что действует при Итатском детско-юношеском центре 
поселка Итатский Тяжинского района, вернулись с международ-
ного слета скаутов «Колесо времени», проходившего в Хакасии.

География участников обшир-
на – Москва, Самарская, Пермская, 
Омская, Томская, Кемеровская, 
Новосибирская, Иркутская об-
ласти, Ямало-Ненецкий АО и Ка-
захстан. Джамбори («jamboree») у 
североамериканских индейцев оз-
начает «собрание всех племен».

Ребята познакомились с исто-
рией и культурой Хакасии. Пре-
одолели уникальный скальный 
массив Тогыз-Ас («Девять ртов»), 
спускались в Археологическую пе-
щеру протяженностью 270 метров, 

осмотрели древнейший Храм вре-
мени и обсерваторию Сундуки. 
Скауты не только прошли экскур-
сионными маршрутами, но также 
получили возможность порабо-
тать в тематических творческих и 
ремесленных мастерских.

В походах ребята отыскива-
ли клады, спрятанные други-
ми отрядами, и закладывали 
свои. Чтобы получить нашивку 
«скифского воина», скауты прео-
долевали воздушную, наземную 
и водную полосы препятствий, 

стреляли из лука и даже сража-
лись на мечах.

Находили время и для добрых 
дел. В первый же день слета скау-
ты подарили по три любимые кни-
ги пострадавшей от пожара би-
блиотеке поселка Шира. Также 
занимались восстановлением па-
мятника подросткам, погибшим 
при сплаве 1 мая 1966 года на реке 
Белый Июс. Рядом установили 
трехметровый поклонный крест 
(сейчас сплавы здесь допускаются 
только при наличии опытных ин-
структоров и спасжилетов). Кроме 
того, ребята ежедневно помогали 
по хозяйству пожилым людям из 
села Ефремкино.

Олег Костюнин.

  Каждый вечер в лагере подводились итоги эстафеты добра «Помоги другому», когда, получив по-
мощь, скаут, в свою очередь, чем-то поддерживал трех человек из числа своих товарищей или мест-
ных жителей. Фото Дмитрия Николаева.

//  КВН

И снова кузбасские шутки на Первом

Команда КВН «Ваза» из КузГТУ прошла в четвертьфинал пре-
мьер-лиги КВН в Москве.

Вслед за успешными, всем за-
помнившимися выступлениями 
команды из КемТИППа «Кем-
бридж», ставшей первой из Куз-
басса, кому удалось выйти в по-
луфинал высшей лиги, юмор 
ребят из «Вазы» московское 
жюри тоже оценило высоко.

«Честно признаться, когда 

ехали на сочинский фестиваль 
КВН, не думали, что нас сразу 
возьмут в премьер-лигу», - рас-
сказал участник команды Ви-
талий Кологреев. - «Нашей ко-
манде три года, играет в ней 
шесть человек, практически все 
учимся по специальности гор-
ный инженер. И одно из прин-

ципиальных отличий нашей 
команды в том, что нас с ребята-
ми объединяет не только КВН, 
но и дружба, мы в жизни друзья».

По словам Виталия, на счету 
у кемеровской «Вазы» не одна 
победа: в прошлом году они 
стали вице-чемпионами цен-
тральной лиги КВН «Азия» в 
Красноярске, затем победили в 
региональной лиге «Кузбасс».

При подготовке номеров 
обычно ребята ориентируются 
на реальные жизненные исто-
рии, а если определять харак-
тер юмора «Вазы», то он моло-
дежный, пацанский. Кстати, что 
кузбассовцы умеют шутить, от-
метил и Александр Масляков-
младший, а за игру во «Фри-
стайле» от жюри команда 
получила высший балл.

На этом «Ваза» не собира-
ется останавливаться, впереди 
четвертьфинал премьер-лиги 
и, возможно, полуфинал, фи-
нал… А в конце года кемеров-
ские КВНщики планируют с 
багажом новых шуток ехать 
на сочинский фестиваль «КИ-
ВИН-2016».

Полина Спиридонова.
  Хорошую игру молодой команды из Кемерова отметил Алек-
сандр Масляков-младший.

//  поиски

Шторм помешал вернуться

В Республике Тыве пропал оператор кемеровской телеком-
пании «Мой город» Андрей Пашков.

Он вместе с женой и кемеровскими друзьями отдыхал там в ме-
стечке Элезенниг Чаа-Хольского района на берегу Саяно-Шушен-
ского водохранилища.

- Вечером третьего августа мне позвонила жена Андрея Алла и 
сказала, что он пропал, - рассказала главный редактор телекана-
ла «Мой город» Наталия Токмогашева. - По ее словам, 2 августа 
он уплыл один на лодке, взял с собой камеру, поснимать красоты 
Саяно-Шушенского водохранилища, телефон оставил в палатке. 
После того как он отплыл, на водохранилище начался сильный 
шторм, сила ветра, по свидетельству тувинских спасателей, дости-
гала 25 метров в секунду. Андрей так и не вернулся.

Сначала товарищи пропавшего туриста обратились за помо-
щью в полицию, позже к поискам подключились тувинские спа-
сатели. Как сообщили в ГУ МЧС России по Республике Тыве, для 
проведения поисковых работ из Кызыла прибыла группа спаса-
телей Тувинского поисково-спасательного отряда МЧС России и 
группа спасателей Агентства ГО и ЧС Республики Тыве. Также к 
поисковым работам приступили специалисты ГИМС на моторной 
лодке. Для работы с воздуха используется вертолет МИ-8. Поиски 
продолжаются.

Полина Спиридонова.

//  происшествие

Опасные кадры

В селе Сметанино Новокузнецкого района 15-летняя 
школьница при попытке сделать ночное селфи на проез-
жей части дороги получила тяжелые травмы.

В это время на девочку наехал мотоцикл с разбитой фарой и 
без госномеров, которым управлял 17-летний юноша. Водитель-
ского удостоверения у него не было, как, впрочем, и обязательного 
при езде на мототехнике мотошлема. Заметив светящийся экран 
смартфона и человеческую фигуру на дороге, он резко свернул в 
сторону, но было уже поздно, избежать столкновения не удалось…

По информации отдела пропаганды областного управления 
ГИБДД, школьница получила открытую черепно-мозговую трав-
му и ушиб головного мозга, и в тяжелом состоянии была доставле-
на в больницу. Юноша отделался легким испугом…

Как рассказали в пресс-службе ГУ МВД России по Кемеровской 
области, сейчас решается вопрос о возбуждении уголовного дела.

За последнее время в Кузбассе это уже вторая трагедия, связан-
ная с селфи. Так, за полтора месяца до этого в Яе погиб 16-летний 
мальчик. Он залез на опору железнодорожного моста и попросил 
снять его на видео. Но попал под разряд тока и упал прямо под ко-
леса грузового поезда… Чтобы селфи было безопасным, в МВД 
России разработали специальную памятку (www.42.mvd.ru).

Всеволод Владимиров.

//  торги

Распродажа автостанций

В Кемеровской области выставляется на продажу 
11 автостанций.

Они продаются вместе с прилегающими земельными участка-
ми - перронами. Торги назначены на середину сентября. По пред-
варительным оценкам, в облбюджет может поступить более 172 
млн. рублей. В зависимости от года сдачи объекта в эксплуатацию 
и последнего ремонта цена продажи варьируется. Так, автостан-
ция в Киселевске «стартует» с начальной ценой 35 млн рублей, Бе-
резовском - 31, Топках - 27, посёлке Ижморский - 19, Тисуле - 12. 
Чуть меньше «цена вопроса» в Гурьевске - 11 млн, посёлках го-
родского типа Яшкино – 10, Крапивинский - 9, Верх-Чебула – 8. В 
Прокопьевске и Осинниках начальная цена каждой из автостан-
ций составила всего 5 млн рублей. Как сообщает официальный 
сайт «Кузбасспассажиравтотранса», самые старые здания из вы-
ставленных на продажу - автостанции в Осинниках и в Гурьевске. 
Они построены в 1963 и 1967 годах соответственно. Новые стан-
ции за последние годы появились в Ижморском и Тисуле - 2007 
и 2011 годов постройки. В облкомитете госимущества пояснили, 
что согласно программе приватизации госимущества области «ре-
ализации подлежат 23 автовокзала и автостанции, находящиеся 
в областной собственности». При этом продажа будет обременена 
обязательствами по использованию имущества по целевому на-
значению. Заявки на участие в торгах принимаются до 31 августа.

Евгений Петров.
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 Заместитель губернатора по строительству Евгений Бухман.

// развитие

- Евгений Сергеевич, традици-
онный вопрос: какая планка по 
вводу жилья установлена для 
стройкомплекса региона?

- В 2014-м и первом полугодии 
2015 года кузбасские строители 
ввели 1 миллион 519 тысяч ква-
дратных метров жилья. Новосе-
лье справили 30 тысяч кузбас-
ских семей, или 78 тысяч человек. 
На сегодняшний день в Кемеров-
ской области на 25 площадках ве-
дется многоэтажная комплексная 
застройка, на семи площадках – 
малоэтажная. В частности, в Ке-
мерове продолжается застройка 
микрорайонов №7б и 15а в Цен-
тральном районе, микрорайона 
№68 в Ленинском, микрорайона 
№12а в Рудничном. В Новокуз-
нецке осваиваются микрорайо-
ны №44а, 45-46 и 47а в Централь-
ном районе, а также микрорайон 
№24 в Новоильинском. В Белове 
застраиваются микрорайоны №3, 
«Сосновый» и посёлок Грамотеи-
но. В Анжеро-Судженске идет ос-
воение Восточного жилого района, 
в Киселевске – районов Черкасов 
Камень и Красный Камень.

- А как обстоят дела с мало-
этажным строительством?

- Бесспорно, самым крупным 
и наиболее интересным являет-
ся проект застройки города-спут-
ника Кемерова - Лесной Поляны. 
Проект находится в стадии реали-
зации и предполагает наличие как 
многоэтажной, так и комплексной 
малоэтажной застройки. К кон-
цу 2014 года здесь насчитывалось 
почти девять тысяч человек, при-
чем 90 процентов из них - молодые 
семьи в возрасте до 35 лет. В целом 
к 2025 году в Лесной Поляне будут 
проживать 35-40 тысяч жителей.

- Идеология малоэтажной 
и индивидуальной жилой за-
стройки подразумевает бли-
зость человека к земле. У куз-
бассовцев на слуху и другой 
проект – строительство жи-
лья для многодетных семей.

- Действительно, в 2013 году 
Фондом развития жилищного 
строительства Кемеровской обла-
сти для многодетных семей было 
начато возведение 28 коттеджей в 
посёлке Кедровка. Семьи оформи-
ли через Фонд льготные беспро-
центные займы. Стоимость кот-

теджа общей площадью примерно 
100 квадратных метров составила 
3,2 миллиона рублей. Двухэтаж-
ные дома состоят из пяти ком-
нат. Все жилые помещения имеют 
утепленный и оштукатуренный 
фасад, энергосберегающие пла-
стиковые окна, оснащены необхо-
димыми наружными и внутренни-
ми коммуникациями (водопровод, 
канализация, электрика, вентиля-
ция), а также газовой котельной, 
обеспечивающей круглогодичное 
горячее водоснабжение и отопле-
ние домов в зимний период. Каж-

дый объект расположен на земель-
ных участках площадью от 10 до 
12 соток.

Кроме того, часть земельных 
участков муниципальные вла-
сти отдали многодетным семьям 
под индивидуальную застройку. В 
2013 году такие участки получили 
15 семей, в 2014-м – 33 семьи. В бу-
дущем по улице Разрезовской вы-
растет поселок на 90 коттеджей.

- Невозможно не упомянуть 
такой масштабный проект, 
как «Жильё для российской се-
мьи». Что уже сегодня сделано 
для его воплощения?

- Для реализации в Кузбассе фе-
деральной программы «Жилье 
для российской семьи» выбран 
земельный участок в Новокузнец-
ке. Он расположен в микрорайоне 
№7. Комплексное освоение дан-
ного участка предусматривает 
строительство 29 многоэтажных 
жилых домов на 4128 квартир. 
Общий объём жилого фонда со-
ставит 243,4 тысячи квадратных 
метров, в том числе жильё эко-
ном-класса – 230 тысяч «квадра-
тов». Застройщиком выступает 
Фонд развития жилищного стро-
ительства Кемеровской области. 
Если говорить о стоимости про-
екта, то «цена вопроса» - девять 
миллиардов рублей, и более одно-
го миллиарда из этой суммы - за-
траты на строительство инженер-
ной инфраструктуры. Участники 
программы смогут приобрести 
жильё по цене 35 тысяч рублей за 
1 квадратный метр с оформлени-
ем льготного ипотечного займа 
по ставкам от 10,9 до 12 процен-
тов годовых. Покупателями мо-
гут стать не только жители Но-
вокузнецка, но и любой другой 

территории области. Скажу так-
же, что реализация проекта пред-
усматривается в три этапа. Стро-
ительство начнётся в третьем 
квартале 2015 года и завершится 
во втором квартале 2017-го. Пер-
вые семь многоквартирных домов 
общей площадью около 80 тысяч 
квадратных метров планируется 
ввести в эксплуатацию в 2016 году. 
В настоящее время Фонд жилищ-
ного строительства ведёт проек-
тирование домов.

- Понятно, что без объектов 
соцкультбыта жизнь ново-
строек является неполной. Вы 
лично, что называется, в руч-
ном режиме отслеживаете, 
как в различных территори-
ях Кузбасса возводятся школы, 
детские сады, больницы. Чем 
порадуют соцсферу строители 
в этом году?

- В этом году мы планируем 
построить и реконструировать 
в пяти территориях Кузбасса 
шесть детских садов на 1034 ме-
ста. На это направлены средства 
федерального бюджета в объеме 
688,8 миллиона рублей и день-
ги консолидированного бюджета 

- 295,2 миллиона. Отмечу также, 
что в регионе полностью закры-
та проблема очерёдности детей 
в возрасте от трех до семи лет в 
32 городах и районах, а до кон-
ца текущего года мы решим этот 
вопрос во всех муниципальных 
образованиях области. Если го-
ворить о школах, то сейчас за-
вершается строительство школы 
на 550 учащихся в микрорайоне 
№14 Кемерова и первой очереди 
школы (начальная школа на 300 
учащихся) в жилом районе Лес-
ная Поляна. Также продолжается 
строительство школ №81 на 825 
школьников в Новокузнецке и в 
посёлке Постоянный города Кал-
тана на 528 учащихся.

- Вся эта напряженная рабо-
та невозможна без опытных и 
квалифицированных кадров…

- К сожалению, в строитель-
ной отрасли региона сегодня не 
хватает почти 3700 специалистов, 
поэтому мы заинтересованы в 
молодых кадрах. Нам нужны ка-
менщики, штукатуры, облицов-
щики, бетонщики, шпаклевщики, 
машинисты строительных машин 
и установок, мастера и прорабы, 
работники других специально-
стей. Тем не менее, со всеми по-
ставленными перед нами задача-
ми мы успешно справляемся.

Встречая профессиональный 
праздник, желаю всем своим кол-
легам стабильности и процвета-
ния. Пусть в ваших домах всег-
да царят душевное тепло и уют, а 
в ваших семьях – благополучие и 
достаток. Хорошего настроения, 
радостных моментов в жизни, здо-
ровья, крепости духа и долголетия 
вам и вашим близким!

Евгений Беседин.

С запасом прочности
Несмотря на внешние неблагоприятные факторы, строительная отрасль  
Кузбасса смотрится прочно и продолжает развиваться. Основные итоги её работы 
подводит заместитель губернатора по строительству Евгений Бухман

 Лесная Поляна - амбициозный проект, который продолжает успешно реализовываться. Фото Сергея Гавриленко.
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Если строить, то красиво…

  «День строителя - наш профессиональный праздник» – Алла Николаева Артамонова.

«И цифры  
превращаются  
в дома…»

Чем особенно интересна рабо-
та строителя? Результат его тру-
да всегда наглядно виден. «Мы, 
инженеры-сметчики, как гово-
рится, наблюдаем весь этот про-
цесс – с листа бумаги, с которым 
приходим на объект, чтобы со-
ставить смету проекта, букваль-
но рождается будущая стройка».

В обязанности специалистов 
сметно-договорного отдела вхо-
дит не только составление сметы, 
на основе которой заключаются 
договора с заказчиком или суб-
подрядчиком, но и отслеживание 
строительного процесса с помо-
щью актов о выполнении всех ви-
дов работ. Они как бы «запуска-
ют» механизм стройки и следят 
за тем, как он дальше развива-
ется. И потом, когда здание или 
объект готовы и видно, какая 
получилась красота, душу греет, 
что это – результат общего труда.

Сначала была мечта
Дорога в профессию для самой 

Аллы Николаевны началась с фа-
культета гражданского и промыш-
ленного строительства КузГТУ, 
который она закончила в 1985 году 
по специальности «инженер-стро-
итель». Уже самая первая прак-
тика на отделке жилых домов в 
«Шалготарьяне» помогла понять, 
что труд строителей не из легких. 
Студенты укладывали плитку, 
штукатурили стены, клеили обои, 
носили раствор на верхние этажи, 
а главное, своими глазами смогли 
увидеть превращение серых ко-
робок будущего жилья в уютные 
благоустроенные квартиры, го-
товые к новоселью. «С тех пор от-
ношусь к строителям с огромным 
уважением, – говорит Алла Арта-
монова. – Знаю, что, кроме опыта, 
требуются еще огромное терпение, 
ответственность и любовь к свое-
му делу».

«Все мы родом из детства» – эта 
фраза стала уже народной мудро-
стью. Вот и Алла к выбору главно-
го в жизни дела шла с детских лет: 
одним из любимых занятий, пом-
нится, были деревянные куби-
ки, из которых очень нравилось 
строить разноцветные дома, зам-
ки с арками, мосты…

«Строитель - профессия твор-
ческая, – говорит Алла Никола-
евна. – Ведь строители способ-
ны действительно творить чудеса, 
в чем мы, инженеры-сметчики, 
убеждаемся практически на лю-
бом объекте. К примеру, еще не-
сколько месяцев назад здание, ко-
торое начали реконструировать, 
было почти разрушенным – и вот 
оно на глазах превращается в кра-
сивое, комфортное, современное».

Профессия –  
инженер-строитель

«Есть какой-то добрый знак в 
том, что профиль обязанностей 
на первом месте работы в «Куз-
басспецэнергомонтаже» был по-
хож на то, чем сейчас занима-
юсь в РСУ СКЭК, – улыбается 
Алла Артамонова. – Как моло-
дой специалист после окончания 
вуза пришла тогда на предприя-
тие, которое строило производ-
ственные корпуса, занималось 
реконструкцией энергетических 
объектов. Там и получила пер-
вый опыт работы с бригадами 
монтажников, которые, по сути, 
начинают возведение любого 
объекта. Потом трудилась инже-
нером-сметчиком в строитель-
ной компании на реконструк-

ции объектов Ново-Кемеровской 
ТЭЦ, в Кузбасской энергоремонт-
ной компании. А когда в 2007 
году пришла в РСУ СКЭК, сразу 
поняла, что это именно та работа, 
которой хотела бы заниматься. В 
нашем управлении задействова-
ны практически все виды стро-
ительной деятельности – у нас 
трудятся монтажники, бетонщи-
ки, штукатуры-маляры, электри-
ки, слесари, плотники».

РСУ СКЭК занимается в ос-
новном такими жизненно важ-
ными проектами, как рекон-
струкция и строительство сетей 
энергоснабжения, водоснабже-
ния, канализации. Все эти си-
стемы, как воздух, необходимы 
для жизнедеятельности городов 
и поселков.

Объекты  
особой важности

Тридцатилетний опыт убедил 
Аллу Николаевну, что главное в 
работе строителей – это каче-
ство выполненных объектов. 
В РСУ СКЭК она трудится без 
малого десять лет. За это вре-
мя предприятие построило та-
кие крупные объекты, как гидро- 
узел «Рудник» в микрорайоне 
№ 2 областного центра для ОАО 
«КемВод», который обеспечива-
ет подачу холодной воды в но-
востройки Рудничного района, 
в город-спутник Лесная Поля-
на; цех розлива бутилированной 
воды и другие важные объек-
ты. Капитально отремонтирова-
ны и реконструированы десятки 
электросетевых объектов, а так-

же объектов водоснабжения и 
водоотведения.

Конечно, огромная ответ-
ственность лежит на людях – ис-
полнителях. «Нам повезло с на-

чальником сметно-договорного 
отдела, – отмечает Алла Никола-
евна. – Ирина Александровна Ку-
лагина – не только специалист с 
солидным опытом работы, она 
обладает и таким ценным каче-
ством, как способность щедро де-
литься своими профессиональ-
ными знаниями. Настойчивость 
и заинтересованность всегда 
проявляют специалисты отдела 
Юлия Полянская и Анна Постни-
кова. У нас трудится немало ква-
лифицированных специалистов, 
выполняющих свою работу с ду-
шой, – например, старший прораб 
электромонтажного участка Сер-
гей Иванович Кривошапков, стар-
ший прораб монтажного участ-
ка Аркадий Николаевич Кинев, 
старший прораб общестроитель-
ного участка №1 Алексей Влади-
мирович Муренцов и многие дру-
гие, кто искренне заинтересован в 
своей профессии и выполняет ра-
боту на «отлично».

Чтобы люди 
были довольны

Объект готов и начинает жить 
своей жизнью. «Хочется, что-
бы люди, которые потом будут 
работать на построенных нами 
объектах – насосных станци-
ях, распределительных пунктах, 
промышленных предприятиях,  
были довольны. Это, пожалуй, 
лучшая оценка труда строите-
лей, – говорит Алла Николаевна 
Артамонова, – Как от портного 
зависит красота и элегантность 
сшитого костюма, от повара - 
вкус приготовленного блюда, 
так от строителя – качество по-
строенного здания».

Кстати, с таким же стремле-
нием сделать все как можно луч-
ше относится Алла Николаевна и 
к своему домашнему увлечению 

– кондитерской выпечке. Среди 
семейных рецептов, например, 
торты «Наполеон», «Пражский», 
«Шоколадный», пирог «Лимон-
ный» с неповторимым ароматом 
и вкусом. Мужу, с которым они 
вместе уже более 20 лет, племян-
никам, друзьям такое кулинар-
ное творчество очень нравится.

Удалось у себя в доме Алле Ни-
колаевне осуществить еще одну 
давнюю мечту, имеющую отно-
шение к строительству, – пол в их 
городской квартире выстлан из 
лиственницы. Ровный, плотный, 
будто хранящий тепло и красо-
ту дерева. «Все, за что берешься, 
стоит делать как следует», – убеж-
дена она. Впрочем, это как раз то 
требование, которое предъявля-
ют к своему труду специалисты 
строительных профессий.

Надежда Николаева.

Дома, заводские корпуса, стадионы – все это построено людьми, кото-
рые выбрали своим главным делом созидательную профессию строи-
теля. Более десяти лет в структуре Северо-Кузбасской энергетической 
компании успешно работает ООО «РСУ СКЭК». Именно со сметно-дого-
ворного отдела, где трудится инженер-сметчик Алла Николаевна Арта-
монова, начинается реализация любого проекта, ведь здесь с помощью 
расчетов планы приобретают конкретную стоимость и сроки исполнения.
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//кстати

В РСУ СКЭК Алла Николаевна Артамонова трудится без малого де-
сять лет. За это время предприятие построило такие крупные объ-
екты, как гидроузел «Рудник» в микрорайоне №2 областного цен-
тра для ОАО «КемВод», который обеспечивает подачу холодной 
воды в новостройки Рудничного района, в город-спутник Лесная 
Поляна; цех розлива бутилированной воды и другие важные объ-
екты. Капитально отремонтированы и реконструированы десятки 
электросетевых объектов, а также объектов водоснабжения и во-
доотведения.

СТРОИТЕЛЬ - 
ПРОФЕССИЯ 
ТВОРЧЕСКАЯ: 

НАПРИМЕР, ЕЩЕ 
НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ 
НАЗАД ЗДАНИЕ, 
КОТОРОЕ НАЧАЛИ 
РЕКОНСТРУИРОВАТЬ, БЫЛО 
ПОЧТИ РАЗРУШЕННЫМ 
– И ВОТ ОНО НА ГЛАЗАХ 
ПРЕВРАЩАЕТСЯ В 
КРАСИВОЕ, КОМФОРТНОЕ, 
СОВРЕМЕННОЕ.

ЧЕМ ОСОБЕННО 
ИНТЕРЕСНА РАБОТА 
СТРОИТЕЛЯ? 

РЕЗУЛЬТАТ ВСЕГДА 
НАГЛЯДНО ВИДЕН. 
ИНЖЕНЕРЫ-СМЕТЧИКИ  
КАК БЫ «ЗАПУСКАЮТ» 
МЕХАНИЗМ СТРОЙКИ И 
СЛЕДЯТ ЗА ТЕМ, КАК ОН 
ДАЛЬШЕ РАЗВИВАЕТСЯ. 
И ПОТОМ, КОГДА ЗДАНИЕ 
ИЛИ ОБЪЕКТ ГОТОВЫ 
И ВИДНО, КАКАЯ 
ПОЛУЧИЛАСЬ КРАСОТА, 
ДУШУ ГРЕЕТ, ЧТО ЭТО 
– РЕЗУЛЬТАТ ОБЩЕГО 
ТРУДА.
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 Александр Николаевич Смирнов, 
директор ООО «Кузбасский центр 
сварки и контроля», доктор техниче-
ских наук, профессор. 

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 10 по 14 августа 2015 года 
с 15 до 17 часов вы можете обратиться  
к заместителям губернатора Кемеровской области,  
руководителям структурных подразделений  
администрации Кемеровской области, исполнительных 
органов государственной власти Кемеровской области 
отраслевой и специальной компетенции  
по телефонам «прямой линии»:

10 августа - Лазарев Анатолий Анатольевич,  
заместитель губернатора Кемеровской области  
(по жилищно-коммунальному комплексу), тел. 36-43-61;

- Погребных Сергей Иванович, начальник департамента 
угольной промышленности и энергетики администрации 
Кемеровской области, тел. 58-21-08.

11 августа - Вашлаева Нина Юрьевна,  
заместитель губернатора Кемеровской области  
(по природным ресурсам и экологии), тел. 36-50-39.

12 августа - Цой Валерий Константинович,  
заместитель губернатора Кемеровской области  
(по вопросам социальной политики), тел. 58-15-36.

13 августа - Третьяков Олег Борисович, начальник 
департамента сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Кемеровской области,  тел. 36-33-78.

14 августа - Чепкасов Артур Владимирович,  
начальник департамента образования и науки  
Кемеровской области, тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8-30  
до 17-30 часов работает телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области - 58-41-97.

Профессия «строитель» – 
одна из самых важных и вос-
требованных! Строитель – это 
в первую очередь созидатель. 
Именно вы создаете облик на-
ших городов и поселков. Ва-
шими трудолюбивыми руками 
возводятся современные жи-
лые дома, спортивные, куль-
турные и торговые центры, 
административные здания и 
промышленные объекты, шко-
лы, детские сады. Это одна из 
самых уважаемых, почетных и 
благородных профессий. Бла-
годаря вам растет и хорошеет 
наш Кузбасс.

Без сомнения, и в дальней-
шем профессия строителя бу-
дет столь же уважаемой и вос-
требованной.

Не бывает строителей-оди-
ночек, как не бывает городов из 
одного дома. Строители всегда 
работали, что называется, ар-
тельно. Там, где есть дружный 
сплоченный коллектив, там 
всегда успех. Уже более 100 лет 
профсоюз строителей России 
защищает социально-трудовые 
права тружеников строитель-
ной отрасли, ведет переговоры, 
заключает соглашения, кол-

лективные договоры, осущест-
вляет контроль за их выполне-
нием. В то же время профсоюз 
строит взаимоотношения с ра-
ботодателями, их объедине-
ниями, органами государ-
ственной власти и местного 
самоуправления на основе со-
циального партнерства. Это в 
интересах каждого работника, 
каждого работодателя, каж-
дого предприятия. Это в ин-
тересах всей России. По-этому 
отдельное поздравление и бла-
годарность всем членам про-
фсоюза, их лидерам за то, что, 
помимо основной работы, вы 
занимаетесь таким важным и 
нужным многим людям делом.

Желаю всем работникам и 
ветеранам строительной от-
расли, вашим родным и близ-
ким здоровья, финансовой ста-
бильности и благополучия!

Председатель  
Кемеровской областной

организации  
профессионального союза

работников  строительства  
и промышленности

строительных материалов 
России  

Ю.И. Кухмарь.

Уважаемые работники  
и ветераны  

строительной отрасли!  
Примите самые теплые  

поздравления  
с вашим профессиональ-

ным праздником —  
Днём строителя!

Дорогие строители!
Ваш праздник объединяет всех, кто 

выбрал благородную профессию – созда-
вать, возводить, строить. Поздравляя спе-
циалистов строительной отрасли с Днем 
строителя,  желаем всем здоровья, новых 
продуктивных идей, воплощения в ре-
альность самых смелых, инновационных 
проектов и технологий, направленных на 
повышение качества жизни россиян, бла-
гополучия и радости от итогов своего со-
зидательного труда!

Кузбасский центр сварки и контроля, 
участвуя в подготовке специалистов  одной 
из самых уважаемых и почетных профессий 

–  сварщика, вносит свой вклад в развитие 
строительной отрасли в регионе. Специа-
лист-сварщик выполняет на предприятиях 
такую ответственную работу, как сварка 
металлоконструкций. Давно известно, что 
хорошим сварщиком может стать только 

тот, кто стремится получить основательные 
профессиональные знания и любит свою 
профессию. Таких на стройплощадках Куз-
басса  немало – именно профессионалы бе-
рут на себя ответственность за выполнение 
сварочных работ, от которых в целом зави-
сит безопасность строительных объектов. 
ООО «Кузбасский центр сварки и контроля»  
на сегодня также  ведет специальную под-
готовку и аттестацию сварщиков опасных 
производственных объектов, в том числе и 
строительных. 

Хотелось бы отметить, что качество 
специальной профессиональной подго-
товки будущих специалистов  обеспечи-
вают преподаватели и мастера, имеющие 
ученые звания и степени в области сва-
рочного производства: профессора, до-
центы, доктора и кандидаты технических 
наук. Контроль качества сварки выполня-
ется в современных лабораториях разру-
шающих и неразрушающих испытаний. 

При этом эффективное взаимодей-
ствие Кузбасского центра сварки и кон-
троля    с высшими и средними профес-
сиональными учебными заведениями 
направлено на обеспечение квалифици-
рованными кадрами строительных пред-
приятий и организаций.

Как показывает практика,  сварщики 
и специалисты сварочного производства, 
подготовленные в учебных заведени-
ях Кузбасса и аттестованные для сварки 
опасных технических устройств в Кузбас-
ском центре сварки и контроля, успешно 
трудятся на объектах, где требуется высо-
кое качество изготовления и монтажа ме-
таллических строительных конструкций.  

Качество готовых объектов всегда тра-
диционно считается главной оценкой ра-
боты строителей. Хотелось бы пожелать 
всем, кто трудится в строительной отрас-
ли, профессиональных успехов и новых 
объектов только высокого качества!  

И новых проектов,  
и новых идей!
Кузбасский центр сварки 
и контроля поздравляет 
всех строителей  
с профессиональным 
праздником! 
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  В Усть-Анзасе местная детвора с удовольствием общается с туристами.  
Фото Виктора Сохарева.

Путешествие к истокам

// ТУРновости

ТУРИСТИЧЕСКИЙ КАЛЬКУЛЯТОР
Билет в музей для взрослого -  
100 рублей
Для школьников и студентов,  
ветеранов труда - 50 рублей
Место в гостинице на человека -  
200 рублей в сутки
Билет из Таштагола на вертолете  
до Усть-Анзаса для местных жите-
лей – 120 рублей, для иногородних 

- 750 рублей.

«Тазгол» - уникальный этнографический 
музей под открытым небом - расположен в 
центре отдаленного поселка Усть-Анзас, что 
на реке Мрассу. Но попасть сюда не так про-
сто.

Мы два часа едем от Шерегеша на уазике 
до переправы через реку. С собой у нас бен-
зопила. Проехать по таежной дороге после 
сильного ветра без нее не удастся. То и дело 
путь преграждают упавшие березы, осины и 
кустарник. Но несколько минут - и путь сно-
ва расчищен…

У переправы нас перевозит на лодке на 
противоположный берег местный житель. 
И вот мы в Усть-Анзасе, которому более 300 
лет. По-другому сюда попасть можно толь-
ко на лодке или вертолете, который при-
земляется здесь раз в неделю. Нас встреча-
ет Роберт Хромов, заведующий экомузеем 
«Тазгол». Он рассказывает, как и чем живут 
и музей, и поселок.

В Усть-Анзасе, по его словам, всего 190 
жителей. Не бывает многочисленно и в му-
зее.

Специально в «Тазгол» не так часто при-
езжают организованные группы туристов, в 
основном осматривают достопримечатель-
ности отдыхающие, кто идет мимо сплавом 
по реке.

Вместе с тем Роберт Михайлович с гор-

достью рассказывает о том, что иностранцы, 
которые сюда иногда попадают, здесь на-
долго задерживаются.

-Бывали и бельгийцы, и голландцы. Даже 
мексиканец был. В 2000 году Юрий Сенке-
вич приезжал. Испанка по имени Кармен 
пять лет подряд приезжала сюда со студен-
тами, - рассказывает он. – А бельгийцы - те 
палатки растянули, десять дней жили, заго-
рали…

Да-да, именно жили. Особенность эко-
музея «Тазгол» в том, что здесь можно оста-
новиться и пожить. Цены просто смешные. 
Правда, здесь никто не обещает пять звезд. 
Зато весь набор экзотики, нетронутой чело-
веком природы – вволю.

Сам музей занимает площадь  5 га. Здесь 
размещены реконструированные древние 
шорские жилища, орехово-промысловый 
стан и др. Отдельная экспозиция посвяще-
на деятельности Алтайской духовной мис-
сии. В двух домах можно останавливаться 
на ночлег. А можно на пригорке поставить 
палатки. Место здесь огорожено. И это не-
маловажно, учитывая, что кругом глухая 
тайга.

Немало интересного и в самой деревне, 
где до сих пор сохраняется исконный уклад 
жизни. Есть свой шаман, точнее шаманка. 
Все жители живут рыболовством и охотой.

А рыбачить здесь начинают с младенче-
ства. Только мы переправились на берег, как 
увидели стайку ребятишек, которые ловили 
рыбу при помощи корчажки.

-Это сплетенное из проволоки орудие 
лова типа сетки с горловиной, которую об-
мазывают тестом. И в нее заходят рыбки – 
чебаки, мульганы и пескари - рассказывают 
местные жители.

-А молодые ребята охотятся на соболей, 
бурундуков, белку, ласку, хорька, горно-
стая. Шкуры потом сдают перекупщикам, - 
рассказывает Василий Отургашев, главный 
специалист по поселку Усть-Анзас админи-

страции Шерегешского городского поселе-
ния. - В позапрошлый год Виталий 300 со-
болей за сезон взял!!!

Местные жители, увидев, что приеха-
ли гости, включаются в беседу. Рассказы-
вают, как к ним часто выходят медведи. К 
примеру, спускается с горы к речке медве-
дица с медвежатами. Но жители их совер-
шенно не боятся. Они исконно живут тут 
по-соседству. И говорят так: «Медведь ни-
когда не тронет человека, если его не тро-
нут».

Туристическое будущее у Усть–Анзаса 
есть, уверены здесь. Если будет больше при-
езжать туристов, то можно будет сдавать 
дома в аренду, заняться изготовлением су-
вениров, угощать гостей национальными 
блюдами.

-Да тут любой дом все равно что музей, - 
рассказывает Василий Отургашев. – Лично 
я родительские старые вещи храню.

Мы прощаемся. Роберт Михайлович 
на прощание говорит: «Напишите в газете, 
пусть туристы приезжают, цены то смеш-
ные. Здесь вид какой хороший, природа! 
Пусть спросят в деревне Роберта Михайло-
вича».

Оксана Сохарева.

НАРОДНЫЙ ПРАЗДНИК
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ КОРЕН-
НЫХ МАЛОЧИСЛЕННЫХ НАРОДОВ 
БУДЕТ ШИРОКО ОТМЕЧАТЬСЯ  
В КУЗБАССЕ.

■ В Новокузнецке пройдет 7 августа 
праздник «ТУГАН КАЛЫК ПАЙРА-
МЫ», на котором будет организова-
на фотовыставка, выставка-продажа 
сувениров. Также будут угощения 
из блюд национальной телеутской и 
шорской кухни.

■ 8-9 августа в Белове пройдут спор-
тивные состязания «Национальные 
забавы», театральное представление 
«Сказки народов мира», литературная 
викторина «Сказки и предания на-
ших предков», концертно-развлека-
тельная программа.

■ В Мысках открылся сквер «Сказки 
Шапкая», в котором установлены де-
ревянные фигуры сказочных героев.

■ Массовое празднование состоится  
8 августа в поселке Усть-Кабырза 
Таштагольского района. В программе 

— спартакиада жителей сельских по-
селений, конкурсы и концерт.

■ Запланированы торжества в Осинни-
ках, Калтане, Междуреченске...

Мы продолжаем наш проект «По золотому кольцу Куз-
басса» и знакомим жителей области с уникальными ту-
ристическими местами. А учитывая, что на этой неделе, 9 
августа, отмечается Международный день коренных мало-
численных народов, решили представить возможности 
региона для этнографического туризма.

// между тем
Музей «Тазгол» уже несколько лет входит в одно объединение с музеем «Трех-
речье», который находится в поселке Усть-Кабырза. Мемориальная экспозиция 
«Шорский ГУЛАГ» посвящена памяти жертв политических репрессий. 
По словам его директора Екатерины Иптешевой, музей способствует сохранению 
исторической памяти и развитию познавательного, культурного туризма. И пред-
лагает туристам начать путешествие в Тазгол из Усть–Кабырзы, откуда можно до 
Усть-Анзаса сплавиться по реке.
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  Скандинавские бизнесмены нашли способ обойти санкции. Хотя еще год 
назад ИКЕА заявляла, что лосось в ее российских филиалах будет только нор-
вежский или не будет вовсе… Фото ncnews.su

 Банкиры стараются навязать свои услуги населению самыми 
разными способами… Фото Сергея Гавриленко.

«Настойка Сабельника» Эвалар – это единственное лекарство на основе 
сабельника2, которое: 

лечит суставы, не повреждая слизистую желудка 
оказывает выраженное противовоспалительное действие и устраняет
боль в комплексном лечении артритов и артрозов
при совместном приеме с нестероидными противовоспалительными
средствами усиливает их эффект и позволяет снизить дозу

«Настойка Сабельника» Эвалар бережно лечит суставы,  
не повреждая желудок! 
www.evalar.ru. «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52  
(звонок бесплатный).

Только Сабельник Эвалар «отсекает»  
боль в суставах, не повреждая желудок!1

1 Среди лекарств на основе сабельника. 2 По данным государственного реестра ЛС, зарегистрированных в РФ, на ноябрь 2013г. 3 Цена актуальна на 29.04.2015 ИМЕ
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Заказывайте на сайте apteka.ru по цене от 172 р3. 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.36-22-44

// слушок гастрономический 

Лосось вернулся с другой пропиской

Агенты отдела «К».

// слушок денежный

•
•

•

Спрашивайте в аптеках города, в том числе: 

Сколько ни предупреждают по-
лицейские и общественники о, 
мягко говоря, небезопасности 
повального увлечения селфи – 

не будем напоминать обо всех печаль-
ных случаях, - всё равно народ не внем-
лет. Очередная такая история, правда, 
без печальных последствий произошла 
в Кемерове, где в выходные горело за-
брошенное здание медицинской акаде-
мии. Молодые люди, проживающие в 
Кировском районе, восприняли горя-
щее здание как… шоу. Так, что даже по-
лицейским пришлось делать им замеча-
ния (отметим, очень корректно). А уж 
«себяшки» на фоне зарева  можно с лег-
костью отыскать в сети. 

Напомним, что недавно полицейские 
разработали спецпамятку, с определён-
ным перечнем «опасных сюжетов» для 
селфи. Например, здесь обозначено, что 
опасно фотографироваться с оружием, 
на высоте, на железнодорожных путях, 
с животными и проч. Наверняка этот 
список дополнит и селфи на фоне пожа-
ров…

Пока все активно говорят о 
новом повороте российской 
санкционной истории и о на-
мерении уничтожать про-

дукты, пытающиеся проникнуть в 
нашу страну незаконным путём, ряд 
иностранных компаний решили пой-
ти другим путем: как сообщила пресс-
служба компании ИКЕА,  с 18 июля 
в рестораны сети вернулся… лосось! 
Правда, уже не с норвежской пропи-
ской. Рыба доставляется в Россию с 
Фарерских островов, которые в санк-
ционный список стран не попадают. 
При этом бизнесмены нашли лазейку 
в собственном уставе. Ведь поставка 
лосося с Фарерских островов не будет 
противоречить концепции компании: 
продавать исключительно скандинав-
ские товары, ибо формально эта тер-
ритория находится под юрисдикци-
ей Дании, то бишь ассоциируется со 
Скандинавией.  

Наши агенты выражали сомне-
ние в том, удастся ли такой «тайный 
ход» шведской компании в связи с по-
следними событиями, но оказались 
неправы: уже сейчас рекламные рас-
сылки  новосибирской ИКЕА пред-
лагают кузбассовцам, многие из ко-
торых охотно бывают в соседнем 
регионе и захаживают за покупка-

ми в известную сеть, отведать «Лосо-
ся Атлантидовича Фарерского», как 
утверждается – соответствующего 
всем международным стандартам ка-
чества.  Многие усматривают  в этом 
добрый знак: если иностранные ком-

пании начинают прислушиваться к 
России и начинают соблюдать наш 
закон, значит, стоит ожидать, что и 
санкции как таковые скоро начнут 
таять. И на границах ничего уничто-
жать не придется… 

Несмотря на то, что и в 
стране, и в Кузбассе по-
стоянно звучит кри-
тика в адрес банкиров, 

которые вгоняют население в 
кредитное рабство, и невзирая на 
массовые истории с отзывом ли-
цензий у финансово-кредитных 
организаций, банкиры все рав-
но продолжают навязчиво пред-
лагать свои продукты, нередко – 
под драконовские проценты.

К сожалению, эта практика 
прижилось и в самых извест-
ных, авторитетных банках, и, 
поскольку клиенты стали бо-
лее разборчивыми и не «покупа-
ются» на заманчивые призывы, 
банкиры используют различ-

ные, порой самые неожидан-
ные ходы. Среди них наши аген-
ты особо выделили «именные 
видео»,   которые   приходят на 
электронную почту жертве.   В 
роликах добрым голосом клиен-
та называют по имени-отчеству 
и настойчиво   предлагают «уже 
сейчас» идти в банк за «эксклю-
зивной картой».   Если же кли-
ент приходит в банк за какой-
нибудь надобностью, ему также 
начинают предлагать уже выпу-
щенную на его имя карту.

Но вот ведь парадокс: когда 
агенты «отдела К» вчитались в 
договор, прилагаемый к чудес-
ной бесплатной, непрошеной, 
но очень выгодной карте, вы-

яснилось, что банкиры стара-
тельно прописали в договоре 
проценты по кредиту, штраф-
ные санкции за несвоевремен-
ные платежи, но ни слова не 
сказали про льготный период 
кредитования (обещанные 50 
дней без процентов).   Это, по их 
словам, оказалось зашифрова-
но в дебри другого циркуляра…  
Но факт остается фактом: хи-
трые банкиры обходят все по-
пытки законодателей ограни-
чить навязчивое предложение 
кредитных услуг населению. 
Сейчас они перешли в плоскость 
«адресной» рекламы, по сути, 
модификации пиар-технологии 
«от двери к двери». 

Взять нельзя отказаться

// слушок горячий 

Пожар  
пожаром,  
а селфи –  
по расписанию…
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 Дорожные полицейские могут штрафовать не только водителей, но и 
пешеходов. Фото Сергея Гавриленко.

Организатор торгов - государственная 
корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (адрес: 109240, Москва, Верхний 
Таганский тупик, д. 4, электронная почта: 
etorgi@asv.org.ru), являющаяся на основании 
решения Арбитражного суда Кемеровской 
области от 27 февраля 2014 года по делу 
№ А27-472/2014 конкурсным управляющим 
(ликвидатором) Акционерного коммерческо-
го банка «Новокузнецкий муниципальный 
банк» открытое акционерное общество, (АКБ 
НМБ ОАО, адрес регистрации: 654000, Рос-
сия, г. Новокузнецк, ул. Кирова, д. 38, ИНН 
4216003682, ОГРН 1024200001770), сообщает 
о результатах повторных торгов имуществом 
АКБ НМБ ОАО (сообщение в газете «Коммер-
сантъ» от 21.03.2015 № 49(5559)), проведен-
ных 08.07.2015 г.

По лотам №1-63, 65-294, 297-319, 321-
342, 344-356, 358-364, 367, 368, 370, 372-382, 
384-390, 392-412, 414-416, 418-454, 456-467, 
469-474, 476-481, 483, 484, 486-493, 495-
500, 502-507, 509-520, 523-526, 528, 530-542, 
544, 546-551, 553-555, 557-562, 564, 566-574, 
576-580, 582-635, 637-656, 658-671, 673-677, 
679-685, 687-695, 697-708, 710-725, 728-738, 
740-769, 771-801, 803-806, 808-817, 819-840, 
842-862, 864, 865, 867-895, 898, 900-932, 
934, 935, 937, 938, 940-943, 945-974, 976-994, 
996-1048, 1050-1060, 1063, 1065-1073, 1075-
1083, 1085, 1087-1119, 1122, 1124-1163, 1165-
1177, 1179-1201, 1205-1213, 1215-1217, 1219-
1243, 1245-1248, 1250-1278, 1280-1287, 1289, 
1290, 1292-1300, 1302-1357, 1359-1364, 1366-
1369, 1371-1374, 1377-1384, 1386-1389, 1391-
1398, 1400-1416, 1418-1441, 1443-1474, 1476, 
1478-1544, 1546-1568, 1570-1572, 1574-1649, 
1651-1689, 1691, 1692, 1694-1718, 1720-1727, 
1730-1774, 1776-1783, 1785-1860, 1862-1891, 
1893-1908, 1910-1941, 1943-1957, 1959-1985, 

1987-2016, 2018-2032, 2034-2039, 2041-2077, 
2079-2138, 2140-2143, 2145, 2146, 2148-2158, 
2160-2165, 2167-2184, 2186, 2188, 2190-2201, 
2203-2229, 2231-2233, 2235-2242, 2244-2252, 
2254-2262, 2264-2268, 2270-2272, 2274-
2276, 2279-2295, 2297-2299, 2301-2313, 2315, 
2317-2340, 2342-2365, 2367-2392, 2394-2412, 
2414-2421, 2423-2428, 2430-2434, 2436-2440, 
2442-2554, 2556-2559, 2561, 2563, 2565-2613, 
2615-2644, 2646-2653, 2655-2671, 2673-2676, 
2678-2724, 2726-2730, 2732-2748, 2750-2758, 
2760-2765, 2767-2772, 2774-2778, 2780-2791, 
2793-2841, 2843, 2845-2858, 2860-2874, 
2876-2880, 2882-2915, 2917-2921, 2923-2970, 
2972-2982, 2984-2989, 2991-3000, 4001, 
4002, 4004-4010, 4012, 4014-4039, 4041-4062, 
4064-4070, 4072-4078, 4080-4115, 4117, 4119, 
4121-4127, 4129-4156, 4158-4166, 4168, 4169, 
4172-4194, 4196-4216, 4218-4226, 4228-4232, 
4234-4238, 4240-4259, 4261-4275, 4277-
4280, 4282-4303, 4305-4332, 4334-4339, 
4341-4346, 4348-4362, 4364-4373, 4375-
4392, 4394-4398, 4400-4406, 4408-4411, 
4413-4442, 4444-4459, 4461-4470, 4472-
4543, 4545-4564, 4566-4593, 4595-4609, 
4611-4625, 4627, 4629-4639 торги признаны 
несостоявшимися по основаниям, предус-
мотренным п.17 ст.110 Федерального закона 
«О несостоятельности (банкротстве)».

Торги состоялись по лоту № 64. Договор 
купли-продажи заключается со следующим 
участником, признанным победителем тор-
гов:

по лоту № 64 – с Кунчуковым Арту-
ром Алексеевичем, предложенная цена – 
161090,00  руб.

Сведения о заинтересованности победите-
лей и единственных участников торгов по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурс-
ному управляющему отсутствуют.

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала - Западно-Сибир-
ской железной дороги (далее - Заказчик) объявляет о проведении открытого 
по составу участников и открытого по форме подачи предложений о разме-
ре арендной платы аукциона № 7161/ОА-З-СИБ/15 (далее – Аукцион) на за-
ключение договора аренды принадлежащих ОАО «РЖД» на праве собствен-
ности имущественных комплексов механизированных пунктов подготовки 
вагонов (МППВ) на станциях Трудармейская и Егозово.

Начальный (минимальный) размер арендной платы с учетом НДС в месяц 
за весь объект составляет:

Лот №1: Имущественный комплекс механизированного пункта подготов-
ки вагонов (МППВ) на станции Трудармейская

4 895 075,40 (четыре миллиона восемьсот девяносто пять тысяч семьде-
сят пять) рублей 40 коп.

Лот №2: Имущественный комплекс механизированного пункта подготов-
ки вагонов (МППВ) на станции Егозово

2 417 560,16 (два миллиона четыреста семнадцать тысяч пятьсот шесть-
десят) рублей 16 коп.

Шаг аукциона 5% от начального размера арендной платы:
Лот № 1: 244 753,77 (двести сорок четыре тысячи семьсот пятьдесят три) 

рубля 77 коп.
Лот № 2: 120 878,01 (сто двадцать тысяч восемьсот семьдесят восемь) 

рублей 01 коп.
Требования по использованию имущества: для организации безотцепоч-

ного ремонта и подготовки полувагонов к перевозкам (в объеме ТР-1), теку-
щего ремонта вагонов (в объеме ТР-2).

Срок аренды – 5 лет.
Открытый аукцион состоится 21 сентября 2015 г. в 15.00 местного (12.00 

московского) времени по адресу: 630004, г. Новосибирск, Вокзальная маги-
страль, 14.

Аукционные заявки претендентов принимаются до 12.00 местного (9.00 
московского) времени 8 сентября 2015 г. адресу: 630004, г. Новосибирск, 
Вокзальная магистраль, 12, ком. 255, Новосибирское региональное отделе-
ние Центра организации закупочной деятельности.

Детальная информация, касающаяся предмета аукциона, порядка его 
проведения, содержится в аукционной документации.

Аукционная документация размещена на официальном сайте ОАО «РЖД» 
– www.rzd.ru – (в разделе «Тендеры»), на официальном сайте Департамента 
управления имуществом ОАО «РЖД» – www.property.rzd.ru

Контакты для получения информации:
Томилова Наталья Сергеевна
Тел.: +7 (383) 229-93-51, 229-51-35
Факс: +7 (383) 248-20-29
e-mail: TomilovaNS@wsr.ru
Сандакова Регина Сергеевна
Тел.: +7(383) 229-51-35
 e-mail: RCKZ-SandakovaRS@wsr.rzd
Драгун Ирина Викторовна
Тел.: (383) 229-58-30
e-mail: DragunIV@wsr.ru
Остренко Елена Александровна
Тел.: (383) 229-42-09
e-mail: OstrenkoEA@wsr.ru

// факт и комментарий

Несомненно,  положительным моментом 
заведующий отделом Андрей Дубский счи-
тает то, что количество обращений граждан 
в его службу в первом полугодии текущего 
года по сравнению с аналогичным периодом 
2014 года не просто не выросло, но даже не-
много уменьшилось: с 1210 до 1178. При этом 
жалобы на работу ЖКХ уменьшились на чет-
верть: с 39 до 29. Конечно, «погоды» в общей 
массе обращений они и раньше не делали. Но 
эта «мелочь» – из разряда особенно прият-
ных, поскольку свидетельствует о том, что 
контроль надзорных органов сверху и иници-
атива жильцов многоквартирных домов сни-
зу не без успеха «точат» махину под названи-
ем ЖКХ…

Жалоб на некачественные бытовые услуги 
(а это вторая позиция в общем рейтинге обра-
щений) тоже стало заметно меньше: на 18%.

К минусам следует отнести рост обраще-
ний в связи с продажей товаров ненадлежа-
щего качества: 875 за шесть месяцев текущего 
года против 860 год назад. Товары с недостат-
ками и раньше были главным поводом для 
визита кемеровчан в отдел защиты прав по-
требителей. Увеличение этих жалоб свиде-

тельствует, что торговля оказалась менее чут-
кой к нуждам клиентов, чем сфера услуг.

Но главной тенденцией со знаком минус, 
по мнению Андрея Дубского, можно счи-
тать участившиеся случаи отказа бизнесме-
нов удовлетворить требования потребителей 
в досудебном порядке. В результате за шесть 
месяцев текущего года сотрудники отдела за-
щиты прав потребителей подготовили 136 
исковых заявлений для обращения в суд. Для 
сравнения: в первом полугодии 2014 года – 
только 103…

Игнорируя законные требования сво-
их клиентов, предприниматели поступают 
очень недальновидно. Потому что в конечном 
итоге наказывают самих себя. Ведь если суд 
вынесет решение в пользу истца (а чаще все-
го именно так и происходит), ответчику при-
дется не только возместить ему убытки, но и 
выплатить компенсацию за причиненные мо-
ральные страдания. А кроме того, перечис-
лить гражданину еще и штраф за отказ удов-
летворить его требования в добровольном 
порядке. Размер штрафа – 50% от общей сум-
мы выплат, назначенной судом в пользу истца.

Валентина Акимова.

Сфера услуг оказалась 
гибче торговли…
«Отдам в аренду», «Площадь сдается», «Продам нежилое 
помещение» – подобные объявления в витринах и на растяж-
ках, увы, стали обыденной приметой нашего времени. Начал 
ли выживший в экономических штормах бизнес в итоге более 
трепетно относиться к своим клиентам, то бишь к нам? Ведь 
рубль, которым мы «голосуем», – залог не только его процве-
тания, но и существования вообще.  
Анализ обращений в отдел защиты прав потребителей адми-
нистрации г. Кемерово свидетельствует: процессы, которые 
происходят в данной сфере, неоднозначны.

// спрашивали? Отвечаем!

Недавно меня оштрафовали за 
переход дороги в неположенном 
месте. Я виноват, не спорю, но 
пришёл платить штраф в банк, а 
там запрашивают номер прото-
кола. В другом банке – та же исто-
рия. Что же мне теперь делать: 
оплачивать просто так, без номе-
ра? Но где гарантия, что сведения 
об оплаченном штрафе поступят 
в ГИБДД и ко мне не придут судеб-
ные приставы?

Евгений, Кемерово.

Вопрос читателя мы адресова-
ли начальнику отдела пропаганды 
ГИБДД города Кемерово Анне Тан-
церевой. «В этой ситуации есть два 
варианта, - рассказала она. - Если 
человек имеет водительское удо-

стоверение, то он может зареги-
стрироваться на портале госуслуг 
и там увидеть все штрафы и номе-
ра протоколов. А если это просто 
пешеход, то нужно будет прийти 
в ГИБДД Кемерова или, если это 
житель другого города, в област-
ную Госавтоинспекцию. Там вам 
назовут номер утраченного прото-
кола. Просто же оплатить штраф в 
банке, без номера протокола, я не 
рекомендую: он будет указан как 
«платеж без назначения» и не бу-
дет доказательств, что вы уже опла-
тили штраф. В этом случае инфор-
мация может поступить судебным 
приставам, и с вас вычтут не только 
500 рублей, но и 1000 рублей испол-
нительского сбора».

Елена Ростовцева.

Важен номер 
протокола
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Как кузнецкие казаки 
за чудом ходили…
Ученые решили восстановить справедливость и пересмотреть историю похода 
отряда из Кузнецка, совершенного в тайге 300 с лишним лет назад

 Бийский историк Павел Коваленко тоже считает кузнецких  
казаков, построивших Бикатунский и Бийский блокпост, героями.

…Царский указ родился в день, 
которого не было. (29 февраля, 
хоть в XVIII веке, хоть сейчас, в 
XXI веке, день… легко забывае-
мый, календарно-добавочный, не-
серьезный…)

И касался он крошечной точки 
в глухой сибирской тайге, у грани-
цы Российского государства, ко-
торую Петр I поставил… (И ее – не 
на бумаге, на деле, как же нелегко 
было достичь...)

Но указ от 29 февраля 1708 
года, придя в «наш» к тому вре-
мени уж обжившийся, но все еще 
страшно юный Кузнецк (будущий 
Новокузнецк), после месяцев до-
рог по России, новой зимовки и 
весны-подготовки поднял-таки 
казаков на рискованный марш-
бросок. …Им предстояло прой-
ти 210 верст бурелома, гроз и рек, 
встречных вражьих боевых топо-
ров и стрел… И поставить новый 
«кузнецкий» форпост (блокпост – 
по-нынешнему), чтоб прикрыть 
от бед южно-сибирскую грани-
цу тогдашней страны. Чтоб «за-
крыть» претензии Китая и ко-
чевников-джунгаров к России… 
Чтобы крепость служила защите 
«…от приходу воровских калмыц-
ких и киргизских воинских лю-
дей», да «…збору ясашной казны", 
да «…поселению пашенных кре-
стьян» и миру...

- И казаки дошли, выполни-
ли задачу, - звенит гордость в го-
лосе Петра Коваленко, директора 
музея Алтайской духовной мис-
сии (из Бийска), повернувшегося к 
картине на стене, на которой стоят 
в веках «наши» казаки, бородатые, 
мордастые, с саблями в обветрен-
ных ручищах…

Меня тоже «держит» их сила. 
Их последняя минута - перед 
смертным боем… Их плечо – к пле-
чу… И такая вера в удачу, чудо и 
жизнь вечную…

Последняя месть  
Духара

- Отряд казаков вышел из Куз-
нецка (в направлении - юго-запад. 

– Ред.) весной 1709 года. Ему нуж-
но было дойти до слияния рек Бии 
и Катуни. Там нашли брод, отме-
ченный веками и торговыми ка-
раванами. Брод был казакам очень 
нужен, глубина же Бии – три-
четыре метра. И вот на правом вы-
соком берегу Бии, на возвышении, 
как казаки туда перебрались, они 
за две недели – к 18 июня – поста-
вили крепость и назвали ее Бика-
тунской, - поясняет мне Анатолий 
Цапко, заведующий историческим 
отделом Бийского краеведческого 
музея. – Привел казаков «голова» 
Яков Максюков. В отряде у него 
было 483 человека (по другим дан-
ным, 660 – с крестьянами. – Ред.)… 
А пока строили крепость (и она 
была мини-, заняв в длину меньше 
100 метров), приезжали неболь-
шие отряды джунгаров взглянуть 

на то, чьи же пилы визжат на всю 
тайгу, чей же мат да кашель слыш-
ны, чьи костры дымят, сбивая в 
сторону полчища мошкары.

Но в драку никто не лез.
Шел взаимный пригляд да сбор 

информации.
- А как «выросла» крепость, тем 

же летом большая часть отряда 
вернулась обратно, вместе с Яко-
вом Максюковым, на службу в 
Кузнецк…

Оставшиеся в Бикатунской кре-
пости 100 казаков стали нести до-
зор…

И пришел день, когда новый 
«кузнецкий» отдаленный блок-
пост, неся боевое дежурство, со-
вершил подвиг. До сих пор неоце-
ненный…

И давно, еще с царских вре-
мен, вошедший в письма и труды 
лишь с поучительно-унизитель-
ными оценками… Поясню: офи-
циальная наука веками обвиня-
ла, корила «наших» казаков за то, 
что не удержали Бикатунскую кре-
пость, что сдали ее и сами сдались, 
как-де хвастали джунгары тогда на 
всю Сибирь… Но историки Бийска, 
взвесив всё и посмотрев на поход 
и блокпост глазами из XXI века, 
пошли… против «течения»…

- В 1710 году, в один из дней, ка-
заки заметили подготовку врага к 
большому походу – на Кузнецк. И 
успели отправить своего бойца из 
Бикатунской крепости в Кузнецк, 
чтобы предупредить город, - сто-
ит за правду Анатолий Цапко. – В 
войске Духара (Духаара-зайсана) 
собралось тогда около трех тысяч 
человек в поход на русских. При 
таком числе всё им сулило успех. 
Но поход Духара на Кузнецк про-

валился. Город же был преду-
прежден, дал отпор. И тогда враги, 
отступая, отомстили. Они взяли 
Бикатунский форпост в осаду и, не 
сумев добиться победы, спалили 
его через двое суток вместе с людь-
ми.

- И казаки, предпочтя плену 
смерть, сгорели заживо?

- Те, кто был в крепости, сгоре-
ли. И только двадцать казаков пе-
ред осадой уехали из крепости по 
служебным делам для сбора на-
логов… И только так они уцелели… 
От них «пошли» потом алтайские 
казачьи села, как, например, Смо-
ленское. Оно «выросло» недалеко 
от сожженного блокпоста…

…Через восемь лет (в 1718-м) на 
пепелище Бикатунской крепости 
кузнецкие казаки пришли сно-
ва. И отстроили блокпост заново. 
Только поставили его на несколь-
ко километров выше по реке, най-
дя место лучше, заняв башнями 
и пушками уж не клочок тайги, а  
40 га…

- И тот форпост строил сын Мак-
сюкова, назвав его Бийской крепо-
стью, давшей начало нашему го-
роду Бийску… В память обо всех 
кузнецких казаках и особенно об 
отце и сыне Максюковых, мы не-

давно предложили властям города 
поставить памятник. Или назвать 
улицу в честь Максюковых и всех 
казаков-первопроходцев, - гово-
рит Анатолий Цапко. – Подвиг ка-
зачьего отряда и Бикатунской кре-
пости должен войти в историю.

Ради будущего России
И все-таки «наших» казаков 

вели из Кузнецка на Бию не толь-
ко приказ, честь, заработки и азарт 
первопроходцев…

- Но и... - листаю в «казачьем» 
углу, в архиерейском доме Бий-
ска, где открыт уникальный музей 
истории Алтайской духовной мис-
сии, с одновременными экскурси-
ями и идущей реставрацией исто-
рических стен, старые страницы… 
И перевожу дореволюционный 
шрифт: «…Блажен непорочный в 
пути, ходящий в законе господ-
нем…»

…Приходит понимание, удивле-
ние и радость в душе, что казаков 
вело сюда, на Алтай... предназна-
чение. И сгоревшими мучениками 
они стали на этой земле не случайно.

Судите сами… Если бы казаки 
не построили Бикатунский блок-
пост, потом – Бийскую крепость, 
ставшую с годами Бийском...То это 
место не стало бы дальше центром 
Алтайской духовной миссии, про-
служившей здесь в 1830-1917 го-
дах, крестившей Алтай, принес-
шей туда, на край света, грамоту, 
медицину, прогресс… И ведь имен-
но там, в Бийске, в миссии, явили 
себя миру учитель и ученик, Ма-
карий (Глухарев) и Макарий (Не-
вский)…

Глухарев в такой глуши - сде-
лал один из первых в России пере-
водов Библии (!) – с языка ориги-
нала на русский, став для страны 
сенсацией!

- А Макарий Невский, семь лет 
управлявший Алтайской духовной 
миссией, построив на Алтае 200 
храмов, открыв 84 школы, постро-
ив духовное училище (в котором 
учились в том числе шорцы. – Ред.), 
в 1912-м был высочайшим указом 
Николая Второго назначен митро-
политом Московским и Коломен-
ским. И четыре с половиной года 
был, по сути, главой православной 
церкви России до марта 1917-го, он 
был… как сейчас патриарх Кирилл, 

- рассказывает историк Коваленко, 
показывая, как же только сейчас 
возрождаются архиерейский дом и 
историческая правда…

- В 2000 году Макарий (Глуха-
рев) и Макарий (Невский) были 
причислены - оба - к лику святых. 
Нетленные мощи Макария (Не-
вского), ближнего к нам по време-
ни, освидетельствованы в 1957-м 
и повторно - четыре года назад, - 
объясняет историк… Да, это чудо. 
И казаки-первопроходцы, расчис-
тившие место для будущего, это 
знали…

Лариса Максименко.

 Бийская крепость. Изображения Бикатунского блокпоста не сохранилось.

 Макарий (Глухарев) одним из 
первых в России перевел в Бий-
ске Библию на русский язык.

 Другой Макарий (Невский), 
святой из Бийска,  стоял во гла-
ве православной церкви России 
вплоть до Февральской  
революции.
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Серебро  
«Скоморошной семейки»

Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

// не пропусти!

С серебром вернулись 
из болгарского го-
рода Албена ребята 
из кемеровской гим-

назии №42. Здесь с 19 по 28 
июля проходил 16-й Меж-
дународный конкурс дет-
ских творческих коллективов 
«Друзья Болгарии».

Наши ребята были един-
ственными из Кузбасса. Ар-
тем Коновалов, Карина и Ев-
гения Макаровы, Дарья и 
Арсений Лобановы – это сту-
дия ведущих «Концертный 
сезон», которая была создана 
в сентябре 2014 года на базе 
гимназии №42 для ведения 
праздничных программ гим-

назии и жителей Лесной По-
ляны.

- Поездка в Болгарию на из-
вестный и престижный кон-
курс стала неожиданным твор-
ческим шагом коллектива, так 
как дети занимаются в студии 
конкретного направления - ве-
дущие культурно-досуговых 
программ. Это - не театраль-
ный коллектив, тем весомее 
и значительнее их первая по-
беда на конкурсе такого уров-
ня (2-е место среди шести те-
атральных коллективов). Мы 
представляли спектакль «Ско-
морошная семейка», который 
ставили в жанре забавной, му-
зыкально-танцевальной, ин-

терактивной игры. Планиро-
вался он как итоговый экзамен 
в завершение учебного года. 
Но постановка оказалась на-
столько яркой, веселой и нео-
бычной, что дети предложили 
поехать с ней на конкурс, - рас-
сказала «Кузбассу» Наталья 
Полякова, художественный 
руководитель, автор сцена-
риев, режиссер-постановщик 
всех программ.

К слову, в творческих 
кругах Кемерова постанов-
ка тоже получила высокую 
оценку. Спектакль «Скомо-
рошная семейка» «пригласи-
ли» на сцену Музыкального 
театра Кузбасса.

// скорая помощь

У моего пятилетнего сына возник-
ла проблема – стали врастать ногти 
на больших пальцах ног. Очень удиви-
лась и расстроилась: откуда? Не хо-
телось бы удалять ноготки, ведь это 
очень травматично. Есть ли сегод-
ня какие-то более альтернативные 
методики? И чем я могу помочь свое-
му ребенку: правильный уход, ванноч-
ки или какие-то мази? Буду рада, если 
мой вопрос адресуют специалисту.

С уважением, 
 Анна Белкина, Кемерово.

Вопрос нашей читательницы мы пере-
адресовали кемеровчанке Ирине Алек-
сандровне Чесновицкой, специалисту-
полологу с 10-летним стажем, мастеру 
педикюра и маникюра. Ирина Алексан-
дровна имеет большой опыт работы с 
детьми, и среди прочего использует без-
операционную методику лечения врос-
шего ногтя.

«Нередко родители сталкиваются с 
такой проблемой, как вросший ноготь у 
ребёнка, который даже вызывает болез-
ненные ощущения и мешает при ходьбе. 
Называется эта патология онихокрипто-
зом. Большой ошибкой оставлять ситуа-

цию нерешённой, так как в результате всё 
может закончиться нагноением и воспа-
лительным процессом, который потре-
бует серьёзного и долгого лечения. Если 
спохватиться вовремя, можно избежать 
таких неприятных последствий», - увере-
на Ирина Чесновицкая.

Про причины. Редко, но причиной 
вросшего ногтя может быть наследствен-
ная предрасположенность. Среди про-
чего: неправильно подобранная детская 
обувь, неправильно подстриженная ног-
тевая пластина, грибковое поражение 
ногтей, чрезмерная физическая нагрузка 
на стопу (занятия балетом, хоккеем, фи-
гурным катанием) или патология стопы 
(плоскостопие, косолапость).

Про лечение. Сегодня имеются хирур-
гические и консервативные методы ле-
чения вросшего ногтя. К хирургическим 
методам относится удаление вросшего 
ногтя или его части (резекция) класси-
ческим хирургическим путем или удале-
ние лазером. Оба метода травматичны. И 
рецидив (повтор) вросшего ногтя проис-
ходит в 85 процентов случаев. Более того, 
в результате удаления ногтевой пласти-
ны (или ее части), неважно каким мето-
дом, у вашего ребенка есть все шансы по-

лучить деформацию ногтевой пластинки. 
А это является необратимым процессом, 
так как имеется травма в самом матриксе 

– зоне роста ногтя.
Консервативный метод лечения от-

носится к ортониксии - науке об исправ-
лении формы ногтей при помощи раз-
личных корректирующих систем. Это 
уже атравматичная методика, не требу-
ющая анестезии (обезболивания). Это 
применение специальных различных 
пластин для выправления ногтя, си-
стемы мягких и жестких вкладок, про-

текторов, тампонад. Данная методика 
позволяет решать проблему вросшего 
ногтя и одновременно проводить лече-
ние паронихии (воспаление околоног-
тевого валика), которая является след-
ствием вросшего ногтя.

Но! Никакая методика не даст стопро-
центного результата, пока не будет пра-
вильно определена причина вросшего 
ногтя. А в дальнейшем очень важно сле-
довать рекомендациям специалиста во 
избежание рецидива.

Про профилактику. Самый лучший 
метод профилактики - правильный уход. 
Нужно с первых дней правильно под-
стригать ногти ребенку - не срезая угол-
ков. Родители должны следить, чтобы у 
малыша не развивалось плоскостопие. А 
при его наличии обязательно регулярно 
посещать ортопеда и выполнять его на-
значения (специальная гимнастика, мас-
саж, ношение ортопедических стелек, 
супинаторов). При возникновении про-
блемы вросшего ногтя - исключить само-
лечение!

Ноготочки, равня-я-йсь!

11 августа в 12.00 в детском ав-
тогородке ж. р. Кедровка состоит-
ся праздничное мероприятие, по-
свящённое правилам дорожного 
движения.

Вот уже второй год подряд 
сотрудники Дворца культуры 
«Содружество» совместно с ке-
меровской Госавтоинспекцией 
и методистами городского цен-
тра детского (юношеского) тех-
нического творчества проводят 
познавательные игровые про-
граммы для мальчишек и дев-

чонок из Кедровки. А все ради 
того, чтобы предупредить, из-
бежать детский дорожно-транс-
портный травматизм. А заодно 

– привить ребятне желание из-
учать правила дорожного дви-
жения и осознанно применять 
свои знания в повседневной 
жизни. Всех пришедших ждут 
интересные персонажи, кото-
рые и расскажут о правилах до-
рожного движения, проведут 
познавательные викторины и 
спортивные эстафеты.

О, спорт, ты – мир!
7 августа в 10.00 на кемеров-

ском стадионе «Шахтер» (ул. Рут-
герса, 32) пройдет спортивный 
праздник, посвящённый Всерос-
сийскому дню физкультурника и 
80-летию стадиона.

В программе – соревнования по 
различным видам спорта: волей-
болу, стритболу, мини-футболу, 
флорболу, бадминтону. А также: 
награждение спортсменов и тре-
неров, работа спортивных площа-
док и показательные выступления 
спортсменов-участников откры-
того городского конгресса спор-
тивных федераций, обществен-

ных объединений, учреждений 
спорта. Каждый желающий смо-
жет попробовать свои силы в сда-
че нормативов ГТО, поучаствовать 
в мастер-классах по велоспорту и 
безопасной езде на велосипедах, 
сыграть в шахматном турнире, по-
заниматься на уличных тренажё-
рах и понять, чем воркаут отлича-
ется от простых подтягиваний на 
турнике. Свои навыки продемон-
стрируют мастера восточных бо-
евых искусств, боксёры, лыжники 
на лыжероллерах и другие спорт-
смены Кемерова. Участвуйте в 
празднике ВСЕЙ СЕМЬЕЙ!

«Безопасная дорога детства»
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  Олег Александрович Долбня, подготовивший справочник об истории кемеровской 
команды, получил в подарок игровой свитер ХК «Кузбасс». Фото автора.

Болельщик «Кузбасса» издал справочник об истории клуба

 // спринт-новости

Соединяя цепь времён
// хоккей с мячом

ПУЛЕВАЯ 
СТРЕЛЬБА
Завтра, 7 августа, в 
азербайджанском горо-
де Габала открывается 
четвертый в сезоне 
этап Кубка мира. В со-
ставе сборной России 
заявлен кемеровчанин 
Вячеслав Калюжный, 
специализирующийся в 
олимпийском упражне-
нии «МП-8» (скорост-
ная стрельба из мало-
калиберного пистолета 
с дистанции 25 метров).

Накануне турнира в 
бывшей советской республи-
ке отечественная дружина 
участвовала в чемпионате 
Европы в Мариборе (Слове-
ния). Вячеслав Калюжный 
завоевал две бронзовые 
медали континентального 
первенства в командных со-
ревнованиях по стрельбе из 
стандартного малокалибер-
ного пистолета и крупно-
калиберного пистолета-ре-
вольвера (дистанция – 25 
метров).

В составе сборной стра-
ны выступали заслуженные 
мастера спорта -  москвич 
Алексей Климов, побе-
дивший в личном зачете в 
первом из двух этих неолим-
пийских видов, и Леонид 
Екимов из Архангельска. В 
упражнении «МП-8» Климов 
заработал серебряную 
медаль, а кемеровчанин 
показал восьмой результат, 
недобрав всего два балла до 
шестой позиции, гарантиро-
вавшей выход в финал.

ВОЛЕЙБОЛ
Сегодня кемеровский 
«Кузбасс» продолжит 
учебно-тренировочный 
сбор в Алуште, что в 
Республике Крым.

На территории спорт-
комплекса «Спартак» наша 
команда будет заниматься 
до 15 августа, а после воз-
вращения домой проведет 
подготовительный цикл на 
базе «Локомотив».

В Крыму под руковод-
ством главного тренера 
Дениса Матусевича  рабо-
тают 14 волейболистов, в 
том числе два посланца 
молодёжной команды. Из 
прошлогоднего коллектива 
остались в «Кузбассе» четы-
ре игрока, пополнят состав 
девять новобранцев.

В конце июля кемеров-
ский клуб подписал контракт 
с 26-летним диагональным 
нападающим Максимом  
Жигаловым, игравшим в 
белгородском «Белогорье». 
26-летний волейболист – 
обладатель Кубка России 
(2012, 2013 гг.), чемпион 
России (2013 г.), победитель 
Лиги чемпионов (2014 г.). 
В минувшем сезоне Жига-
лов провел в суперлиге 14 
матчей (36 партий) и набрал 
82 очка.

Напомним: «Кузбасс» 
начнёт сезон  в Новокуйбы-
шевске (Самарская область), 
где 7-13 сентября проведет 
четыре матча предваритель-
ного этапа Кубка Победы.

 Андрей Тарков.

В этом году исполняется 
60 лет со дня дебюта кеме-
ровской команды в высшей 
лиге чемпионата СССР. К 
юбилейной дате болельщик 
русского хоккея с более чем 
полувековым стажем Олег 
Александрович Долбня под-
готовил и выпустил в свет 
справочник - «ХК «Кузбасс» 
(Кемерово): история и стати-
стика (1955-2015)».

Брошюра книжного формата объёмом 
80 страниц – итог многолетнего труда ав-
тора, систематизировавшего с помощью 
Олега Курочкина, Александра Афанасье-
ва, Леонида Еловикова и, к сожалению, 
ушедших из жизни Виктора Осипова и 
Сергея Горбачева статистику выступле-
ний «Кузбасса» в национальных чемпи-
онатах начиная с сезона 1955-1956 годов, 
когда и состоялся дебют нашей команды в 
высшей лиге чемпионата СССР. 

В издании опубликованы результаты 
всех матчей «Кузбасса» в национальных 
первенствах (в отдельной главе – взаимо-
отношения с соперниками), названы ав-
торы всех голов кемеровчан в этих играх. 
Суммирована статистика нашей коман-
ды за 59 сезонов в «вышке»: 1529 матчей, в 
том числе 673 победы, 197 ничьих, 659 по-
ражений, разница мячей: 5641 – 5400.

Автор-составитель справочника – ко-
ренной сибиряк, наш земляк, родился в 
деревне Усть-Каменка Промышленнов-
ского района. Жил в Кемерове до 1969 
года, до призыва в армию. После служ-
бы вернулся в Кузбасс, а затем уехал на 
Крайний Север – на полуостров Тай-
мыр, в поселок Хатанга Красноярского 
края, где прожил 38 лет. Работал в со-
ветских и партийных органах, до ухода 
на пенсию руководил центром занято-
сти населения в Хатанге. Сейчас живёт 
в Смоленский области, в городе Гагарин, 
на малую родину приехал в гости к род-
ственникам.

- Увлекся хоккеем с мячом в 1961 году, 
когда впервые пришел на кемеровский 
стадион «Химик», посмотрел игру тог-
дашнего «Шахтёра» с алма-атинским 
«Буревестником», - рассказывает Олег 
Александрович в беседе с обозревателем 
нашей газеты. – Помню зашёл на стадион 
в числе первых. Яркое спортивное зрели-
ще запало в душу, и до ухода в армию не 
пропускал ни одного матча. Интересовал-
ся статистикой: записывал результаты, 
авторов голов. Решил восстановить ито-

ги первых сезонов. С этой целью даже на-
шёл адрес Дмитрия Теплухина, чемпиона 
РСФСР 1954-1955 годов, пришёл  к нему 
домой. Правда, он ничем мне не помог, но 
ему было приятно внимание болельщика. 
И, когда работал на Крайнем Севере, по-
стоянно пополнял информацию, перепи-
сывался с Сергеем Горбачевым, у кото-
рого был богатейших архив спортивных 
изданий. В 1970-х годах газета «Комсомо-
лец Кузбасса» печатала мои предсезонные 
обзоры по хоккею с мячом.

С января прошлого года – на пенсии, 
появилось свободное время, чтобы приве-
сти в порядок все статистические данные, 
которые собирал всю жизнь. Регулярно 
смотрю телетрансляции футбольных мат-
чей нашей премьер-лиги,  игры с участием 
хоккейного «Кузбасса».

- Олег Александрович, а почему увле-
клись именно русским хоккеем?

- В Кемерово приезжали команды выс-
шей лиги, где играли кумиры болельщи-
ков: Маслов, Лизавин, Папугин, Рушкин… 

Хоккейные матчи навсегда врезались в 
память, вспоминаются столь зримо, как 
будто были вчера. Думаю, правильно, что 
в Кемерове базовый вид спорта – хоккей 
с мячом, а в Новокузнецке – «шайба». У 
обоих видов спорта в этих городах есть 
богатые традиции и преданные поклон-
ники.

- Какими источниками пользова-
лись при подготовке издания?

- Конечно, газеты «Советский спорт», 
которую упросил отца выписать в 1962 
году, «Кузбасс», «Комсомолец Кузбас-
са», календари-справочники, программ-
ки. Самое сложное – сверка информации, 
особенно по матчам 1950-х годов. В га-
зетах писали инициалы имен игроков, и  
буква «В» могла означать и «Владимир» 
и «Виктор». Олег Курочкин помог мне вы-
яснить, что за «Шахтёр» играли Николай 
и Виктор Анищенко, а третий брат Алек-
сандр выступал с ними уже в Новосибир-
ске.

С помощью своего сына Александра, 
который стал профессиональным жур-
налистом, подготовил книгу к печати и 
издал в Москве за свой счёт тиражом в 
десять экземляров. На мой взгляд, полу-
чилось хорошее издание. Технологиче-
ский процесс занял месяц, а предшество-
вал ему многолетний сбор и обобщение 
информации. Главное – чтобы всё это до-
шло до людей, чтобы болельщики знали 
историю своей любимой команды.

Да, издание вышло небольшим ти-
ражом, но еще, как говорится, не вечер. 
Принципиально важно, что впервые под-
готовлен столь энциклопедический труд о 
хоккейном «Кузбассе». Язык цифр приня-
то считать сухим, но и этот язык красно-
речиво свидетельствует об истории клуба, 
знавшего и взлёты, и падения. Истории, 
обращенной в будущее.

Вадим Антонов.

 // кстати
Лучшие бомбардиры «Кузбасса» в чем-
пионатах страны (хоккеисты, забившие 
сто и более мячей):
1. Сергей Тарасов – 548 (1991-1994, 1996-
2010)
2. Вадим Стасенко – 438 (202-2015)
3. Павел Рязанцев – 318 (2007-2012)
4. Юрий Витухин – 236 (1990-2003, 1996-
2005)
5. Алексей Мясоедов – 205 (1994, 1997-
2009, 2012)
6. Геннадий Савельев – 171 (1966-1975, 
1977)
7. Юрий Никитин – 161 (1981-1994, 2000)
8. Александр Сапега – 160 (2004-2009)

9. Сергей Бессонов – 138 (1988-2000)
10-11. Сергей Кондрашов – 126 (1983-
1984, 1987-1988), Николай Усольцев – 126 
(1975-1981, 1990)
12. Денис Криушенков – 123 (2007-2015)
13. Сергей Лихачёв – 120 (1976-1993)
14. Владимир Бахаев – 116 (1972-1984)
15. Вадим Губарев – 108 (1992-1995, 1999-
2000)
16-17. Валерий Журавлев – 104 (1970-1976, 
1982), Игорь Тараканов – 104 (1983, 1988-
1994)
Из справочника «ХК «Кузбасс» (Кемерово): 
история и статистика (1955-2015)». Автор-
составитель – Олег Александрович Долбня.
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// бди!

Обманный курс

 Теперь пенсионеру-стрелку придется держать ответ за 
культивирование наркосодержащего мака. Фото Игоря Беляева.

 Большинство аферистов рано или поздно все равно попадаются в руки полиции.

// против беды

С начала 2015 года жертвами мо-
шенников стали сотни кузбассов-
цев, у которых они выманили свы-
ше 4 миллионов (!) рублей. Чаще 

всего в сети жуликов попадают пожилые 
люди, к которым проще втереться в доверие. 
И хотя газета «Кузбасс» неоднократно писала 
о приемах, которыми пользуются мошенники, 
чтобы «развести» доверчивых людей на день-
ги или ценности, мы решили снова рассказать 
о некоторых аферах последнего времени для 
того, чтобы еще раз призвать людей к бди-
тельности. Тем более, что всегда безопаснее 
и дешевле учиться на чужих ошибках, неже-
ли на своих. Словом, не дайте себя обмануть!

Без реформы и без денег
Накануне в Новокузнецке мошенни-

ца под видом «обмена старых денег на но-
вые» выманила у 79-летней старушки все 
ее сбережения – 100 тысяч рублей. 

Аферистка подошла к пенсионерке на 
улице, представилась сотрудницей банка и, 
мельком обмолвившись, будто бы хорошо 
знает сноху бабушки, вкрадчиво-проникно-
венным тоном стала рассказывать о предсто-
ящей денежной реформе. И потому, мол, все 
имеющиеся деньги нужно срочно обменять 
на новые. А чтобы бабушка не теряла вре-
мени в очередях, мошенница предложила ей 
свою помощь.

Поверив аферистке, пенсионерка пригла-
сила ее к себе домой и передала женщине все 
свои отложенные «на черный день» сбере-
жения - 100 тысяч рублей. Злоумышленни-
ца взяла купюры и, договорившись о новой 
встрече, удалилась. Как оказалось, навсегда. 
Не дождавшись новых денег, бабушка решила 
позвонить снохе и узнать, как связаться с ее 
приятельницей из банка. Услышав, что знако-
мых финансисток у той нет и никакого обме-
на денег в стране не проводится, пенсионерка, 
наконец, поняла, что стала жертвой мошенни-
цы, и обратилась в полицию…

По факту мошенничества возбуждено уго-
ловное дело, аферистку ищут. 

Полиция еще раз призывает людей, осо-
бенно пожилого возраста, быть бдитель-
ными при общении с незнакомыми людьми 
и не верить слухам о якобы проводимой в 
стране денежной реформе.

Компенсация зла
В Белове 66-летняя пенсионерка в ожи-

дании компенсации заплатила мошенни-
кам более 400 тысяч рублей.

Год назад пожилая женщина обращалась за 
помощью к экстрасенсам, о которых она узна-
ла из рекламы по телевидению. Однако советы 
целителей, которым она заплатила немалые 
деньги, пожилой женщине так и не помогли. А 
недавно на мобильник пенсионерки позвонил 

какой-то мужчина. Незнакомец представился 
сотрудником полиции и, величая пенсионер-
ку по имени-отчеству, рассказал, что якобы 
деятельность знакомых ей экстрасенсов была 
признана мошеннической и потому ей, как 
пострадавшей, полагается компенсация в раз-
мере 575 тысяч рублей. Чтобы получить эти 
деньги, старушке нужно всего ничего: в каче-
стве оплаты за оформление необходимых до-
кументов перевести на указанный банковский 
счет «какие-то 20 тысяч рублей». Что пенсио-
нерка и сделала. Потом мошенник звонил ей 
еще несколько раз и под разными предлогами 
снова просил перечислить ему крупные сум-
мы денег. В общей сложности бабушка переве-
ла «в никуда» более 400 тысяч рублей. Нако-
нец она поняла, что ее «развели на деньги», и 
обратилась в полицию. Личность мошенника 
устанавливается.

Полиция убедительно просит не верить 
мошенникам, которые обещают компен-
сацию за некачественно оказанные услуги, 
приобретенные ранее медицинские прибо-
ры или БАДы. Не стоит передавать нико-
му свои деньги, личные сведения либо дан-
ные своей банковской карты (счета).

Ложь на должном уровне
В Кемерове полицейские разыскивают 

жуликов, похитивших у пожилой женщи-
ны 115 тысяч рублей.

Накануне утром на проспекте Советском к 
потерпевшей подошли двое мужчин. Предста-
вившись предпринимателями, они рассказа-
ли, что якобы попали в ДТП и их другу срочно 
требуется помощь. Аферисты красноречиво 
живописали, что их фура перевернулась непо-
далеку от областного центра, их товарищ сей-
час якобы находится на операции в больнице 
и на оплату лечения требуются деньги. Незна-
комцы попросили пожилую женщину занять 
им крупную сумму денег, которые они с благо-
дарностью вернут ей ровно через три дня.

Слова о чужой беде настолько тронули пен-
сионерку, что она согласилась помочь. На сво-
ем автомобиле (как потом выяснили поли-
цейские, это был «Хендай Солярис» черного 
цвета без госномеров) они довезли ее до банка, 
где женщина сняла со своего счета 115 тысяч 
рублей и передала их незнакомцам. Вернув-
шись домой, она позвонила дочери и рассказа-
ла о своем поступке. Справедливо заподозрив 
подвох, та посоветовала немедленно обра-
титься в полицию.

Сейчас розыском преступников занимают-
ся сотрудники уголовного розыска. 

Полиция еще раз рекомендует не ве-
рить незнакомым людям и не поддавать-
ся на уловки сладкоречивых мошенников 
любых мастей, о чем бы они ни говорили и 
какие бы «золотые горы» ни сулили.

Всеволод Владимиров.

…На днях сотрудники Юр-
гинского линейного отделения 
транспортной полиции наве-
стили пенсионера, коротающе-
го погожие летние дни на сво-
ей дачке. Расположенная по 
соседству с железной дорогой 
«шестисоточная» плантация с 
небольшим одноэтажным до-
миком заинтересовала право-
охранителей неспроста. Вни-
мание полицейских привлекли 
несколько урожайных грядок, 
на которых среди традицион-
ных овощных насаждений гу-
сто произрастал… мак.

Сам 63-летний хозяин дач-
ного участка пытался уве-
рить полицейских, что не зна-
ет, откуда появился мак на его 
участке – то ли от соседей се-
мена перелетели, то ли птицы 
занесли. Цветет, мол, красиво, 
да и внучку потом можно бу-
лочками с маком побаловать…

Однако у полицейских на 
этот счет было свое мнение. 
Маковые посадки были сде-
ланы явно не случайно и не 
хаотично. Растения располо-
жились весьма компактно – 
между дачным домиком и са-
раем, так, чтобы прохожим со 
стороны не было видно ярких 
насаждений. Что же касает-
ся гастрономических планов, 
они тоже оказались несостоя-
тельными. Маковые заросли 
были особого сорта, вовсе не 
предназначенного для получе-
ния ароматных зернышек для 
внучки. Зато ими могли впол-
не заинтересоваться взрослые 
люди с наркотическими на-
клонностями…

Всего полицейские выкопа-
ли с его плантации около четы-
рех десятков маковых кустов. 
А в дачном домике пенсионе-
ра полицейские обнаружили 
десять кустов высушенной ма-
ковой соломки и… пневмати-
ческий пистолет с глушителем, 
внешне очень похожий на на-
стоящий пистолет Макарова. 

Дачник клялся, что приобрел 
оружие вполне легально (спе-
циального разрешения на по-
купку пневматического ору-
жия не требуется, и купить его 
может любой взрослый чело-
век). На первый взгляд, вроде 
бы ничего противозаконного. 
Однако вскоре история с пи-
столетом получила неожидан-
ное продолжение.

«Мы связались со своими 
территориальными коллега-
ми и получили от них доволь-
но любопытную информацию, 

– рассказывает начальник уго-
ловного розыска Юргинской 
транспортной полиции Вячес-
лав Селезнев. – Оказывается, 
этот дачный массив уже упоми-
нался в оперативных сводках 
полиции в связи со стрельбой 
по людям из пневматического 
оружия. Сопоставив эти факты, 
мы вновь опросили дачника»…

На этот раз «ворошилов-
ский стрелок» запираться не 
стал и признался, что ему дей-
ствительно приходилось по-
стреливать из пистолета. Но 
это, мол, исключительно в 
порядке самообороны: узнав 
о маковой плантации на его 
участке, местные наркоманы 
не раз пытались на ней пожи-
виться. Вот и приходилось ему 
порой постреливать, отпуги-
вая непрошеных гостей…

Впрочем, по информации 
пресс-службы Кузбасского 
линейного управления МВД 
России, историей со стрель-
бой теперь будут занимать-
ся сотрудники территориаль-
ного подразделения полиции. 
А транспортные полицейские 
тем временем проводят до-
следственную проверку по ма-
ковым насаждениям. По за-
ключению экспертов, изъятые 
маковые кусты признаны нар-
косодержащими растениями, а 
их вес в «сухом» виде составил 
без малого полкилограмма…

Игорь Беляев.

Урожайные  
грядки  
особого сорта

Чтобы отпугнуть наркоманов от своей маковой 
плантации, дачнику пришлось… отстреливать-
ся из пистолета с глушителем.
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// цветоводство

Шток-роза, или попросту мальва

 Фото Сергея Гавриленко.

// неизвестное об известном

Малина
Среди садоводов бытует мнение, что 

малина менее других ягодных ку-
старников нуждается в уходе. И в 
пример приводят одичавшие ма-

линники в заброшенных садах: мол, там, 
хотя никто их не поливает-подкармливает, 
кусты гнутся от ягод.

Гнутся-то гнутся, но ягоды мелковаты, 
часто поражены вредителями, плодоноше-
ние очень короткое – неделя-другая, и ко-
стянки засохли. Так что если «забыть» о 
некоторых нюансах возделывания культу-
ры, эти недостатки будут присущи малин-
нику в вашем саду.

Начнем с конца – как продлить срок 
плодоношения? Эта задачка решается при 
закладке малинника методом подбора со-
ртов разных сроков созревания. Так что 
при покупке саженцев обязательно обра-
щайте внимание на эти характеристики, и 
если продавец предлагает просто «мали-
ну», лучше не рисковать.

Рискованно приобретать и сорта, не 
районированные для нашего региона. Как 
правило, они требуют укрытия на зиму, по-
скольку не отличаются морозостойкостью.

Из ранних проверенных сортов на тер-
ритории Кузбасса хорошо зарекомендова-
ли себя Барнаульская, Вера, Дочь Вислухи, 
Журавлик. Хвалят садоводы-опытники су-
пер-ранний сорт Метеор, правда, кусты его 
нужно обязательно низко пригибать, что-
бы зимовали под снегом.

Список среднеспелых сортов, рекомен-
дованных для нашего региона, значителен. 
Назовем лишь несколько наиболее распро-
страненных – Блестящая, Вислуха, Руби-
новая, Киржач, Скромница, Услада.

Из поздних больше всего нахваливают 

Огонек сибирский, Челябинскую крупно-
плодную.

Для полноты ассортимента малинник 
можно пополнить несколькими ремон-
тантными растениями – это сорта Абори-
ген, Столичная, Мираж и другие.

Ухоженный, уютный малинник, в ко-
тором соседствуют продуктивные сорта с 
разными сроками созревания, одарит вас 
отличным урожаем. И будет на вашем сто-
ле сладкая ягода круглый год — летом све-
жая, зимой — замороженная и в виде ва-
ренья.

Продуктивность малины во многом за-
висит от плодородия почвы, наличия в ней 
питательных элементов. Следует помнить: 
больше всего малина потребляет азота и 
калия. К фосфорным удобрениям менее 
требовательна, однако при недостатке в по-
чве этого элемента образуются тонкие по-
беги с пурпурными, преждевременно опа-
дающими листьями.

Чтобы поддерживать баланс необхо-
димых питательных веществ, под малину 
на почвах среднего плодородия ежегодно 
нужно вносить 5-6 кг органических удо-
брений, 20-25 г аммиачной селитры или 
10-15 г мочевины, 25-30 г суперфосфата и 
15-20 г калийной соли на 1 кв. м. Минераль-
ные удобрения лучше вносить в жидком 
виде, растворив соли в указанных дозах в 
10 л воды, что обеспечит более равномер-
ное их распределение и лучшее усвоение 
растениями.

Внимание: органические и фосфорно-
калийные удобрения, как правило, вносят 
осенью, азотные – весной.

Навоз можно вносить и весной сразу по-
сле первого рыхления почвы в рядах. Его 

равномерно разбрасывают по поверхности 
почвы в полосе, а затем присыпают тонким 
слоем земли или торфа для лучшего сохра-
нения питательных веществ. Если этого 
не делать, навоз будет высыхать, выветри-
ваться, и пользы от его внесения будет чуть 
больше, чем никакой.

При осеннем рыхлении почвы полезно 
внесение древесной золы, которую заде-
лывают в землю, – 2-3 литровые банки на 
1 кв. м. Древесная зола полезна тем, что, во-
первых, содержит фосфор и калий, а кроме 
того, она повышает сопротивляемость рас-
тений к грибным заболеваниям и хорошо 
нейтрализует повышенную кислотность 
почв.

Напомним: малина очень требователь-
на к обеспечению влагой. Ни одна из ягод-
ных культур не реагирует так заметно на 
полив, как малина. При засушливой весне 
первый полив целесообразно дать в начале 
вегетации. Особенно нуждается малина в 
воде в период формирования и созревания 

ягод. В это время почву необходимо под-
держивать во влажном состоянии. Потому 
что недостаток влаги приводит к заметно-
му измельчанию плодов и нередко снижает 
урожай в два-три раза.

Сколько раз за сезон поливать малину? 
Это зависит от погоды, структуры почвы. 
Обычно хватает одного-двух обильных, до 
смачивания корнеобитаемого слоя поли-
вов. В каждом конкретном случае лучше 
провести тест-проверку. Для этого между 
кустами выкапывают ямку на штык лопа-
ты; если на дне ее почва сухая, полив ну-
жен.

Подзимний полив необходим при за-
сушливой осени, проводят его перед насту-
плением заморозков, где-то в октябре. Пре-
жде можно провести тест на влажность. А 
можно и не делать его, поскольку, как уве-
ряют садоводы-опытники, для малины 
лишней воды не бывает.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Первыми на мальву об-
ратили внимание гре-
ки, причем не на деко-
ративность — в диком 

виде растение не столь уж и заме-
чательно, а на лечебные свойства. 
Отсюда и название рода — alcеa, 
производное от слова лечить. В 
трудах Гиппократа и Галена отме-
чается, что компресс из листьев 
излечивает наружные воспаления, 
а чай из них с медом — отменное 
средство при простуде.

В русских травниках мальва 
присутствует под названием про-
свирник, просвирняк. Настой 
цветков (1 столовая ложка на ста-
кан кипятка, принимать 2-3 раза 
в день теплым; суточная норма —  
1 стакан) рекомендуется как от-
харкивающее и улучшающее со-
стояние в годы климакса. Све-
жие листья можно использовать 
в пищу — отварить, отбросить на 
дуршлаг, нарезать, добавить раз-
мятый чеснок, нарезанную зелень 
(петрушка, кинза, укроп), соль, ук-
сус, перемешать.

С XV века мальва в культуре, а 
когда появились махровые формы, 
ее стали именовать шток-розой, 
поскольку вместо привычных ко-
локольчатых бутонов на стебле 
распускаются маленькие розан-
чики.

Мальву в культуре в Сибирь до-
ставили переселенцы из Украины, 
и была она приветом-памятью ро-
дины, где в каждом палисаде при-
сутствовали эти цветы. А в диком 
виде в нашем регионе произраста-
ют ее родственники  — мальва лес-
ная, полевая, а также вездесущий 
сорняк-калачик, который тоже в 
родстве с благородной шток-розой.

Сегодня предлагается масса со-
ртов шток-розы — однотонные 
Персиковая мечта, Марун, Бордо, 
Шамоиз розовая, а также разно- 
цветные смеси — Королевская, 
Летний карнавал. Любой из них 

украсит сад, поможет задекори-
ровать забор, хозяйственные по-
стройки, ведь растения высотой 
от метра до двух при плотной по-
садке способны выполнять роль 
живой изгороди. А низкорослые 
сорта используются в качестве 
бордюра, который особенно кра-
сив в пору цветения…

Шток-розу обычно выращива-
ют в одно-двухлетней культуре, 
некоторые формы — как много-
летники.

— Сколько себя помню, столь-
ко и растет в нашем палисаднике 
мальва. Мама говорит, что никто 

ее не садил, сама пришла. Толь-
ко наказывала: не перекапывай 
землю близко к кусту — пропа-
дет,— рассказывает Зоя Викторов-
на Злобина. — Не так давно завела 
я махровые сорта, но мамин на-
каз выполняю, не трогаю эту про-
стенькую мальву — раз сама при-
шла, значит, мы ей по нраву…

Однолетние шток-розы зацве-
тают в год посева, который про-
водят в начале мая. Двухлетние 
и многолетние формы не спешат 

— сначала сформируют надзем-
ную часть, обзаведутся доброт-
ной корневой системой, а уж по-
том выбросят похожие на царские 
скипетры цветоносы. Сев мож-
но провести и в мае, и в августе, 
но в любом случае для страхов-
ки поздно осенью сеянцы муль-
чируют перегноем. Если этого не 
сделать — не беда, собственная 
листва укроет ростовые почки от 
мороза в бесснежье.

Пересадок мальва не любит, и 
виной тому мощный стержневой 
корень — как ни старайся, все рав-
но повредишь при выкопке. Пото-
му семена лучше высевать сразу на 
постоянное место или пересажи-
вать из холодного парника в очень 
нежном возрасте — когда образу-
ются два-три листочка.

Отрицательно относится шток-

роза к кислым почвам, если кис-
лотность, как говорится, зашка-
ливает, семена чаще всего не дают 
всходов. Поэтому участок лучше 
приготовить с осени, внести из-
весть-пушонку или доломитовую 
муку, при незначительном закис-
лении можно обойтись древесной 
золой — литровая банка на 1 кв. м.

Разительная несхожесть с ди-
кими предками не сказалась на 
жизнелюбии шток-розы. С боль-
шинством неприятностей она 
справляется сама: влагой даже в 
сушь себя обеспечивает, добывая 
ее из нижних горизонтов, в пи-
тании неприхотлива, даже аске-
тична — если давать обильные 
подкормки, зажирует, откажется 
цвести. Единственно, в чем нужна 
помощь, это в борьбе с вредителя-
ми. Тли и клещики могут сильно 
попортить растения, так что при 
первых признаках их появления 
надо провести опрыскивание на 
истребление.

Шток-роза хороша в срезке — 
цветки долго остаются свежи-
ми, число их даже увеличивается 
за счет раскрытия новых бутонов. 
Форма соцветия диктует форму 
букета — он должен быть, конеч-
но же, вертикальным, ставят его в 
высокую и узкую вазу.

Тамара Малышкина.
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 Фото из архива Областной детской эколого-
биологической станции.

калейдоскоп

// фотомиг // о чем писал «Кузбасс» 8.08.1952

// сканворд

Ответы на сканворд, опубликованный в номере за 30 июля
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В бору  
пасется скот

 Разные взгляды. Фото Сергея Гавриленко.

У входа в Рудничный Со-
сновый бор со стороны гор-
ного института большими 
гвоздями к стволу сосны 
прибит призыв: «Граждане! 
Лес – народное достояние... 
Будьте осторожны, не кури-
те в сухую и ветреную пого-
ду!» Этим райкомхоз огра-
ничил свои заботы о лесе. 
По-прежнему здесь пасется 

скот, деревья подвергают-
ся порче. Владельцы коров 
и пастухи не боятся ответ-
ственности, они убедились, 
что в бор не заглядыва-
ют работники райкомхоза 
и милиции. Не мешало бы 
горисполкому вспомнить о 
своем постановлении и обе-
спечить его выполнение.

Н. Плаксин.

//комментарий
Сейчас ситуация коренным образом изменилась. Так, в кон-
це июня депутаты горсовета Кемерова приняли решение о 
создании особо охраняемой природной территории местно-
го значения «Природный комплекс Рудничный бор». А это 
значит, что будут обеспечены все условия для того, чтобы 
сохранить бор в состоянии, максимально приближенном к 
естественному. Будет обеспечен режим особой охраны, вве-
дут запрет на осуществление хозяйственной деятельности, 
строительство капитальных объектов и др. Так что бор оста-
нется чистыми «легкими» города.
Кроме того, здесь проводят уроки по экологическому про-
свещению. И не исключено, что на это повлияли публи-
кации в нашем издании. Так, с 1952 года по соседству с 
бором открылась областная станция юных натуралистов. 
Она же координирует работу школьных лесничеств обла-
сти, которые не раз собирались здесь на слет. По словам 
директора станции Ольги Свиридовой, соседство с бором 
позволяет ребятам изучать видовой состав не только рас-
тений, но и животных Соснового бора, а это зайцы, белки, 
бурундуки, колонки, куницы. Огромное количество птиц: 
синиц, поползней, щуров, урагусов, дроздов, дятлов, сов и 
др. К примеру, только в этом учебном году выполнено 11 ис-
следований по темам: «Зимующие птицы Соснового бора», 
«Воробьиные птицы Соснового бора», «Млекопитающие Со-
снового бора».

Оксана Сохарева. 

// календарь
СОБЫТИЯ
1806. Конец Священной Рим-
ской империи после отказа 
императора Франца II от гер-
манской короны и ликвида-
ции империи. 
1926. 19-летняя Гертруда 
Эдерле первой из женщин 
переплыла Ла-Манш. Рассто-
яние в 56 км она преодолела 
за 14 час 31 минуту, на 1 час 59 

минут улучшив прежнее до-
стижение мужчин. 
1945. На Хиросиму была сбро-
шена атомная бомба. 
1961. Советский космонавт 
Герман Титов совершил вто-
рой в истории полет в космос.
В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ
1798.  Павел Демидов, русский 
промышленник, меценат, учре-
дитель Демидовских премий. 


